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«Стиль. Инициативы» возвращается.  
Теперь это не одно только приложение 
к газете «Коммерсантъ», но масштабный 
проект, цель которого рассказать о лучших 
инициативах брендов, корпораций и меце-
натов в области культуры, экологии и бла-
готворительности.
Сегодня, 21 мая, вместе с выходом прило-
жения, которое вы держите в руках, на 
сайте www.kommersant.ru в разделе «Стиль» 
запускается онлайн-площадка «Инициати-
вы». На ней вы увидите более полные вер-
сии многих статей приложения, фотогале-
реи и видео к ним, а также новости проек-
та. Страница «Инициатив» будет постоянно 
обновляться. Но и это еще не все — осе-
нью на сайте начнется голосование чита-
телей за лучшие проекты в различных об-
ластях, а в конце года будет вручена пре-
мия — читателей и жюри издательского 
дома «Коммерсантъ» — за самые замет-
ные достижения 2018 года. Следите за но-
востями!
Анна Минакова, Александр Щуренков
Главные редакторы

май 2018
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НОВОСТИ

И с к ус с т в о  н а  з а в од е
20 апреля в Милане на территории 
центра современного искусства 
Fondazione Prada состоялось откры-
тие нового пространства. Шесть 
этажей девятиэтажного 60-метро-
вого бетонного здания общей пло-
щадью в 2 тыс. кв. м отданы под 
выставочные залы, а на последнем 
открыт ресторан, стены которого 
заполнены современным искус-
ством. Архитектурой пространства 
занималось бюро OMA Рема Колха-
са, оно же отвечало и за преобразо-
вание зданий квартала бывшего 
завода в культурную институцию. 
Выставочные залы отданы под экс-
понирование скульптур и мас-
штабных инсталляций из Prada 
Collection.

С  ф и л ь м о м  н а  г р уд и
С 2011 года Miu Miu создает корот-
кометражные фильмы совместно 
с женщинами-режиссерами. Было 
выпущено уже 15 роликов, которые 
рассказывают не только о роли 
моды в современном мире, но 
и о женственности во всех ее про-
явлениях. Свои фильмы бренд 
показывает во время нью-йоркских 
Недель моды, на Венецианском 
кинофестивале, а также на своей 
странице в интернете. Чтобы лиш-
ний раз напомнить о своих кинора-
ботах клиентам, Miu Miu выпусти-
ла лимитированную коллекцию 
футболок с принтами на основе 
кадров из всех 15 фильмов. Приоб-
рести их можно в монобрендовых 
бутиках марки, в том числе 
и в Москве.
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30
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Б а р т е н е в ц ы  в  C a r t i e r
15-летие возвращения в Россию дом 
Cartier решил отметить арт-проек- 
том. До конца апреля в витринах 
и интерьерах флагманского бутика 
на Петровке можно было видеть 
инсталляции и комиксы трех рос-
сийских художников — Андрея 
Бартенева, Вовы Перкина и Артура 
Newman. Героями их работ стали 
знаменитые произведения 
Cartier — кольцо Trinity, браслеты 
Love и Juste un Clou и часы Tank de 
Cartier. Для Бартенева это не пер-
вый опыт работы с Cartier — еще 
в 2003 году он оформлял рожде-
ственские витрины бутика в Сто-
лешниковом переулке.

Н о в ы е  п а р ы
В программе Rolex Mentor & 
Protege начался новый цикл. 
С 2002 года для участия в этой про-
грамме выбираются молодые даро-
вания, желающие продолжить 
изучение архитектуры, танца, 
кино, литературы, музыки, театра 
или визуальных искусств. Выбира-
ются и признанные мастера, кото-
рые становятся их наставниками. 
Цикл каждой программы — два 
года, дисциплины в циклах чере-
дуются. Для Rolex Mentor & Protege 
2018–2019 были выбраны литера-
тура, танец, архитектура и музыка.
В этом году британский архитек-

тор сэр Дэвид Фрэнк Аджайе, один 
из авторов Смитсоновского нацио-
нального музея афроамерикан-
ской истории и культуры, стал 
наставником нигерийки Мириам 
Камары, канадская хореограф 
и танцовщица Кристал Пайт, осно-
вательница труппы Kidd Pivot,— 
Кудии Туре из Сенегала, индиец, 
специалист по фолку и фьюжн-
джазу Закир Хусейн — джазового 
музыканта из Нью-Йорка Маркуса 
Гилмора, а ирландский писатель 
Колм Тойбин будет работать со 
своим соотечественником Коли-
ном Барреттом.

Д а  б уд е т  с в е т  и  в р е м я
В апреле на выставочном простран-
стве Триеннале в Милане Officine 
Panerai представил оп-арт инстал-
ляцию Candela («Свеча»). Создана 
она командой британских худож-
ников — дизайнером Феликсом де 
Пассом, графическим дизайнером 
Майклом Монтгомери и художни-
ком-керамистом Йеном Макинтай-
ром. Инсталляция, ранее выстав-
лявшаяся в Музее Виктории и Аль-
берта в дни Лондонского фестива-
ля дизайна, на сей раз стала частью 
«Света во тьме» — проекта, посвя-
щенного времени и свету.
Для Panerai это далеко не первая 
культурная инициатива. На счету 
бренда — спонсорство Design 
Miami и Лондонского фестиваля 
дизайна, выставка O’Clock на 
миланской Триеннале и сотрудни-
чество с Патрицией Уркиолой.
Сама же Candela была передана 
в дар фонду миланской Триеннале.
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А л м а з ы  —  д е т я м
В конце прошлого года глава Graff 
Diamonds Лоуренс Графф приобрел 
709-каратный Peace — второй по 
величине алмаз из обнаруженных 
в Сьерра-Леоне. Приобретение 
алмаза — новая инициатива осно-
ванной Граффом в 2008 году благо-
творительной организации FACET 
(For Africa Children Every Time), 
которая создана для улучшения 
здоровья и уровня образования 
детей из стран Африки.
Все вырученные от продажи алма-
за средства пойдут на поддержку 
благотворительных проектов 
в Сьерра-Леоне, а также адресную 
поддержку деревни и сообщества 
жителей Корьярду, возле которой 
был найден камень.

З а  в к л а д  в  и с к ус с т в о
26 апреля Montblanc объявил перво-
го из 17 лауреатов 27-й премии 
Montblanc de la Culture Arts 
Patronage. Начиная с 1992 года этой 
премией награждают меценатов 
из разных стран мира. Среди лауре-
атов прошлых лет — принц Чарльз, 
дирижер сэр Саймон Рэттл, архи-
тектор Ренцо Пьяно и художница 
Йоко Оно. Первым лауреатом 2018 
года стал немец Юрген Весселер. 
В Бремерхафене он основал галерею 
современного искусства Kabinett fur 
aktuelle Kunst и был одним из ини-
циаторов строительства Музея 
современного искусства.
Весселера наградили за вклад 
в современное искусство. На цере-
монии в Мюнхене сыну Юргена 
Весселера Морицу вручили пре-
мию в €15 тыс. и ручку из лимити-
рованной серии Patron of Art 
Homage to Ludwig II Limited Edition.

О с о б ы е  с в я з и
В серии путеводителей Louis 
Vuitton, иллюстрации для которых 
создают известные художники со 
всего света, в начале мая вышел 
новый том. Он посвящен Праге 
и заполнен акварелями российско-
го художника Павла Пепперштей-
на. Особая связь художника 
и выбранного Louis Vuitton горо-
да — часть концепции серии. Пеп-
перштейн первый раз оказался 
в Праге в 14 лет, а затем учился 
в Пражской академии изящных 
искусств с 1985 по 1987 год.
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Го л о с  з а  м о л од ы х
«Идея фестиваля возникла как 
логичное начало нового этапа 
моего творческого пути — в этом 
году я отмечаю 20 лет с момента 
дебюта на большой сцене. Я благо-
дарю за этот удивительный путь 
своих учителей: Миляушу Мурта-
зину, Ирину Архипову, Елену 
Образцову и Валерия Гергиева, 
которые делились своим опытом 
и направляли меня. Думаю, 
в карьере любого артиста наступа-
ет момент, когда хочется передать 
накопленные знания следующему 
поколению»,— рассказывает об 
идее создания нового фестиваля 
обладатель двух премий «Грэмми» 
оперный певец Ильдар Абдразаков.

Фонд поддержки молодых талан-
тов в области искусства Ильдара 
Абдразакова был учрежден еще 
в 2016 году. Следующим шагом 
было проведение фестиваля, 
одной из главных миссий которо-
го и стала поддержка молодых 
талантов. На I Международном 
музыкальном фестивале Ильдара 
Абдразакова, прошедшем в Уфе 
с 23 по 27 апреля, его основатель 
вместе с виолончелистом Борисла-
вом Струлевым провели мастер-
класс для учеников Уфимского 
института искусств и отобрали 
тех, кто принял потом участие 
в гала-концерте наравне с пригла-
шенными звездами.
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На заключительную 
неделю фестиваля 
искусств «Черешневый 
лес», который компа-
ния Bosco di Ciliegi и ее 
основатель Михаил 
Куснирович проводят 
уже 18-й раз, пришлось 
немало событий. 22 
мая состоится концерт 
Дениса Мацуева 
с Национальным акаде-
мическим оркестром 

народных инструмен-
тов России им. Осипова 
в парке «Зарядье». 
24 мая на малой сцене 
Театра наций можно 
будет увидеть режис-
серский дебют Юлии 
Пересильд, она поста-
вила «Каштанку». 
В Мастерской Фоменко 
25 и 26 мая покажут 
моноспектакль «Встре-
ча» британского актера 

и режиссера Саймона 
Макберни, организо-
ванный совместно 
с фестивалем «Золотая 
маска». 28 мая в Боль-
шом зале Консервато-
рии Государственный 
академический 
оркестр им. Светлано-
ва под управлением 
американца Марка 
Мандарано отыграет 
концерт к 100-летию со 

дня рождения Леонар-
да Бернстайна.
За модой стоит отпра-
виться в Петровский 
пассаж: там с 7 мая 
открыта интерактив-
ная выставка, посвя-
щенная полувековому 
юбилею Etro — ровно 
50 лет эта марка смело 
сочетает итальянский 
стиль и этнические 
мотивы.

С 2009 года партнером 
ежегодного ночного 
концерта Венского 
филармонического 
оркестра в саду Шен-
брунн выступает часо-
вая компания Rolex. 
В год десятилетия пар-

тнерства дирижером 
стал Валерий Гергиев, 
петь пригласили Анну 
Нетребко. В програм-
ме — Верди, Пуччини, 
Прокофьев, Чайков-
ский. Назван концерт 
«Итальянская ночь», 

а потому исполнены 
будут, например, Неа-
политанский танец 
из «Лебединого озера» 
Чайковского и Сюита 
номер два из «Ромео 
и Джульетты» Проко-
фьева.

Фестиваль «Черешневый лес»
МОСКВА, РОССИЯ, ДО 28 МАЯ

Ночной концерт 
Венского 
филармонического 
оркестра
ВЕНА, АВСТРИЯ, 31 МАЯ

ЛЕТО МУЗЫКИ
ФЕСТИВАЛИ, КОНЦЕРТЫ  
И ИХ ПАРТНЕРЫ
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Август 1912-го. 
На сцене недавно 
открытого в Довиле 
театра с большим успе-
хом выступила труппа 
Сергея Дягилева Ballet 
Russe. В 2018-м рус-
ские возвращаются: 
18 и 19 августа здесь 

пройдет Deauville 
Festival de L’Art 
Russe — Довильский 
фестиваль русского 
искусства. В програм-
ме — выставки, вечера 
в стиле начала XX 
века, торжественный 
ужин в одном 

из самых красивых 
бальных залов Евро-
пы, а главное — высту-
пление звезд россий-
ского балета на сцене 
Theatre du Casino 
Barriere. За балетную 
программу отвечает 
Сергей Филин, 

за меню — Владимир 
Мухин, автором про-
екта стала Вероника 
Богатырева. Фестиваль 
пройдет при поддерж-
ке Casino Barriere 
Deauville и ресторан-
ной группы White 
Rabbit Family.

Швейцарский часовой 
бренд Parmigiani вовле-
чен в деятельность 
одного из главных джа-
зовых фестивалей 
мира — Montreux Jazz 
Festival — в течение 
всего года. Parmigiani, 
например, поддержива-
ет Фонд джазовых 
музыкантов и Джазо-
вую академию Монтрё. 
А каждый вечер фести-
валя жюри вручает 
самым талантливым 

музыкантам часы 
Parmigiani из лимити-
рованной коллекции, 
разработанной специ-
ально для Montreux Jazz 
Festival.
В этом году программа 
впечатляющая. Помимо 
джазовых и блюзовых 
коллективов (их пол-
ный список появится 
на сайте фестиваля 
31 мая), в Монтрё высту-
пят ветераны трип-хопа 
Massive Attack, мастер 

превращения бытовых 
звуков (к примеру, 
от упавшей вилки или 
дребезжащих бокалов) 
в потрясающие мело-
дии Мэттью Херберт, 
гениальный лирик Ник 
Кейв, короли рок-
музыки Игги Поп, 
Билли Айдол и Deep 
Purple, хип-хоп команда 
Фаррелла Уильямса — 
N.E.R.D. и электронный 
неоклассицист Нильс 
Фрам.

Джазовый фестиваль  
в Монтрё
МОНТРЁ, ШВЕЙЦАРИЯ, 29 ИЮНЯ—14 ИЮЛЯ Довильский фестиваль 

русского искусства
ДОВИЛЬ, ФРАНЦИЯ, 18-19 АВГУСТА
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УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС
CHANEL  
ПЕРЕДАЕТ ЗНАНИЯ
АЛЕКСАНДР ЩУРЕНКОВ

Модные бренды постоянно ищут новые способы коммуникации со своими 
клиентами. Это и сотрудничество с художниками, режиссерами, представи-
телями мира искусства, и различные экологические проекты, связанные с 
модным сейчас «разумным потреблением», и социальные инициативы. Ком-
пании поддерживают культурные фестивали и серьезную исследовательскую 
работу в области современных технологий, а также инвестируют в будущее 
поколение мастеров, дизайнеров и топ-менеджеров, запуская различные 
образовательные проекты.
Один из примеров — проект Chanel’s Commitment to Schools. Он состоится в 
Москве 1 июня. Это связано с проведением на ВДНХ показа коллекции Chanel 
Metier d’Art Paris—Hamburg. Показ назначен на 31 мая и его гостями станут 
клиенты Дома, знаменитости и представители прессы. Это второй приезд 
компании с коллекцией Metier d’Art. Прошлую коллекцию Chanel Metier d’Art 
«Париж—Москва» московская публика видела в конце мая 2009 года. Показ 
тогда состоялся в Малом театре, оформить предзаказ на модели можно было 
в еще работавшем в то время Podium Concept Store. Новая коллекция «Париж—
Гамбург», которую выбрали для показа в конце мая 2018 года, напрямую с Рос-
сией не связана, хотя каждый предмет из нее идеально подходит нашему кли-
мату. Продажа на этот раз будет вестись в собственных магазинах Chanel: к 
основному бутику на Петровке добавится перестроенный магазин во «Време-
нах года» с большой зоной для VIP-клиентов, а также магазин в «Крокус Сити», 
который заменит нынешний аксессуарный корнер.
Выбранная для гастролей коллекция имеет для Chanel особое значение. Это 
одна из так называемых коллекций pre-fall, которая поступает в магазины в 
июле. В их названии «Париж» всегда связан с именем города, который так или 
иначе важен для биографии и творчества Коко Шанель. Посвященные худо-
жественным ремеслам, Metier d’Art, они появились у марки в 2002 году после 
приобретения семи исторических парижских ателье, которые на протяже-
нии десятилетий являлись поставщиками бренда: Desrues отвечает за бижу-
терию и похожие на драгоценности пуговицы, Lemarie за изделия из перьев и 
легендарные камелии из ткани, Lesage за тонкое кружево и искусную вышив-
ку любой сложности, Massaro за обувь, будь то ботильоны, босоножки или 
кроссовки, Maison Michel за шляпы, Goossens за костюмные украшения, а 
Guillet — тканевые цветы.
Коллекция Chanel Metier d’Art Paris—Hamburg сделана при непосредствен-
ном участии десяти ателье и одного производства за пределами Франции: к 
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__Студенты французских вузов  
в Гран-Пале после круизного  
показа Chanel
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модного направления компании. Это подарок для талантливых студентов, 
которые собираются связать жизнь с модой и дизайном. В беседе со знаме-
нитым специалистом в области моды примут участие две сотни студентов 
Высшей школы экономики, Российского государственного университета 
им. Косыгина, Британской высшей школы дизайна, Московского архитек-
турного института, Московской государственной художественно-промыш-
ленной академии им. Строганова и кафедры сценического костюма Школы-
студии МХАТ.
Это не первая подобная инициатива компании. Так, в начале мая после кру-
изного показа в Париже дом Chanel впервые пригласил около 500 студентов 
дизайнерских направлений французских университетов познакомиться с 
коллекцией Cruise в Гран-Пале и поучаствовать в мастер-классе Бруно Павлов-
ски и французской журналистки Элизабет Куин. Эта презентация дала воз-
можность студентам узнать больше о моде, о ремеслах, которые поддержива-
ет Chanel, и об атмосфере за кулисами показа.

уже упомянутым добавились Montex, отвечающее за вышивку бусинами и 
пайетками, Сausee, прославившееся перчатками, плюс мастера плиссировки 
Lognon, а также шотландская мануфактура, отвечающая за шерстяной и 
кашемировый трикотаж, Barrie Knitwear. Каждый предмет из коллекции соз-
дается с максимальным вложением ручного труда, который превращает 
одежду и аксессуары в полноценное произведение искусства.
Большая новость в том, что показ для уже существующих клиентов — хоть и 
чрезвычайно важное, но не единственное событие гастролей. Chanel, как и 
многие люксовые гиганты, воспитывает для себя новую лояльную аудито-
рию, которая с большой вероятностью потом перейдет в разряд клиентов. 
Или даже созидателей — марка инвестирует в талантливую молодежь. Неда-
ром по университетскому рейтингу Франции Chanel входит в пятерку мод-
ных компаний, в которых больше всего хотят работать выпускники модных 
и бизнес-университетов. Чтобы рассказать о том, как устроена работа 
Chanel, после показа состоится встреча с Бруно Павловски, президентом 

B
E

N
O

IT
 P

E
V

E
R

E
L

L
I

A
N

N
E

 C
O

M
B

A
Z

B
E

N
O

IT
 P

E
V

E
R

E
L

L
I

B
E

N
O

IT
 P

E
V

E
R

E
L

L
I

P
R

E
S

S
 K

IT
 B

Y
 K

A
R

L
 L

A
G

E
R

F
E

L
D

P
R

E
S

S
 K

IT
 B

Y
 K

A
R

L
 L

A
G

E
R

F
E

L
D

__Бруно Павловски, 
президент fashion-
направления Chanel

__Коллекция Chanel Metier d’Art Paris—Hamburg,  
съемка Карла Лагерфельда

__Бэкстейдж показа 
коллекции Chanel 
Metier d’Art Paris—
Hamburg
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Стрит-арт стал неотъемлемой 
составляющей маркетинго-
вых стратегий брендов. В 
сотрудничестве с главными 
художниками, пропагандиру-
ющими «уличное искусство», 
выпускаются капсульные кол-
лекции,  уличные стены 
покрываются граффити. Да и 
сами художники создают соб-
ственные бренды.
Взять хотя бы знаменитого 
британца Бэнкси, настоящее 
имя которого никто не знает, 
но работы которого можно 
увидеть на улицах, в галереях, 
коллекциях современного 
искусства и на аукционах, где они продаются за десятки и сотни тысяч 
долларов. Он открыл отель The Walled Off в Вифлееме. Свою идею мира 
между Израилем и Палестиной художник передает через скульптуры в 
виде разрушенной стены и граффити, которые выполняют местные 
художники. А из окон отеля открывается вид на реальную пограничную 
стену восьмиметровой высоты. Стрит-арт становится важным средством 
коммуникации для важных люксовых брендов.

ГОЛОС УЛИЦ
БРЕНДЫ 
ОБРАТИЛИСЬ  
К СТРИТ-АРТУ
АЛЕКСАНДР 
ЩУРЕНКОВ

Так, известный производитель одежды и аксессуаров Fendi тоже увлечен 
уличным искусством. В рамках проекта «F is for… Freedom of Expression» («F 
для свободы выражения») прославленный итальянский модный дом пригла-
сил художника из Санкт-Петербурга Покраса Лампаса, чтобы создать граффи-
ти (или «каллиграффити», так как рисунок напоминает каллиграфические 
упражнения) на крыше своей штаб-квартиры в Риме, легендарном здании 
эпохи Муссолини Palazzo Della Civilta Italiana. Увидеть изображение, правда, 
можно было только с высоты птичьего полета. Для продолжения «высотного» 
проекта, который теперь получил название «The Ring of Future» («Круг будуще-
го»), были приглашены шесть художников со всего света. Они создали совмест-
ную работу, в которой на желтом круге было размещено слово «Будущее» на 
их родных языках — английском, японском, арабском, китайском, корей-
ском и иврите. Этот рисунок также стал принтом для футболок.
Свой проект «F is for» бренд создал для «миллениалов от миллениалов» и ста-
рается говорить с молодой аудиторией на понятном ей языке.
Точно так же поступает и марка Hennessy. Для создания этикетки и коробки под 
бутылку специальной серии Hennessy Very Special производитель приглашает 
известных художников. Одну из самых популярных бутылок оформил KAWS, 
чья трехметровая скульптура розового персонажа, отчасти напоминающая 
зайца с крестиками вместо глаз, была продана на весеннем аукционе Phillips за 
рекордные для художника $1,26 млн. Дополнительная этикетка на бутылке 
получила характерные глаза-крестики, а на основной возникла запоминающа-
яся композиция из ярких прямоугольников и элементов герба бренда. Абстракт-
ные полотна американского художника JonOne, который живет и работает в 
Париже, стали основой для создания еще одной версии. Следующим героем стал 
португальский стрит-арт художник Александр Фарто, больше известный под 
творческим псевдонимом Vhils. Он не использует краску, а «рисует» портреты на 
стенах старых домов и заброшенных мануфактур с помощью строительных 
инструментов: отбойного молотка, дрели, зубила и даже взрывчатки. Несмотря 
на то что в этот раз художнику пришлось заниматься коробкой и этикеткой, он 
не изменил своему стилю. Правда, вместо фактуры на зданиях использовал воз-
можности печати — эффекты оптической иллюзии на бумаге.
Помимо участия в коммерческих проектах уличные художники охотно зани-
маются популяризацией граффити. В новый проект, который изменит с мая 
по сентябрь стены торгового центра «Атриум» в Москве, приглашены звезды 
стрит-арта: Шепард Фейри (США), Фелипе Пантоне (Испания), Тристан Итон 
(США), Покрас Лампас (Россия), DFace (Англия), WK Interact (Франция), Бен 
Эйн (Англия), Futura (США) и Faily (США). Им предложено рассказать об их вос-
приятии столицы и русской культуры. По замыслу создателей проекта — 
команды «Атриум» и британского мецената и основателя Gumball Foundation 
Максимилиана Купера — «Атриум» станет «произведением современного 
искусства мирового уровня и изменит облик столицы». Ну и конечно, при-
влечет в торговый центр новую молодую и модную аудиторию.

__Уличный художник 
JonOne и его работы 
для проекта Hennessy 
Very Special

__Крыша штаб-
квартиры Fendi, рас-
писанная художником 
Покрасом Лампасом

__Арт-проект 
«The Ring of Future» 
на крыше штаб-
квартиры Fendi 
в Риме
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ГЕНИЙ ПУСТОГО МЕСТА
РЕМ КОЛХАС ПОСТРОИЛ  
ФОНД ДЛЯ GALERIES  
LAFAYETTE МАРИЯ 
СИДЕЛЬНИКОВА

«В Париже так много фондов — нам не хотелось строить еще один. Мы поду-
мали: чем мы можем отличаться? И решили, что наш фонд будет создавать» — 
с этих слов начал церемонию открытия фонда современного искусства 
Lafayette Anticipations его президент Гийом Узе, праправнук Теофиля Баде, 
основателя демократичной — в пику дорогим и роскошным — лавки с жен-
скими товарами на бульваре Осман, ставшей известным на весь мир магази-
ном Galeries Lafayette.
Фонд находится в самом центре Парижа в районе Маре и рассчитан на его оби-
тателей — молодых, образованных и свободных. А потому в нем есть все для 
модной городской жизни с искусством. Начиная от бетонных стен и заканчи-
вая эфемерными украшениями в концепт-сторе.
Стены — работа всемирно известного голландского архитектора Рема Колха-
са, проектировавшего в Москве музей «Гараж». Lafayette Anticipations — его 
первое здание в Париже. Здесь Колхасу пришлось иметь дело с домом XIX века, 
который строился под склады универмага BHV, принадлежащего группе 
Galeries Lafayette. Площадь здания, расположенного на семи уровнях,— 
2,2 тыс. м, внутри — открытый двор ровной прямоугольной формы. Менять 
исторический облик в историческом центре Парижа архитектор не мог: раз-
решили отреставрировать фасад — и то хорошо. Поэтому основные работы 
были внутри. В центре двора вырыли дыру глубиной метров 20. Здесь под 
землей за закрытыми дверьми теперь расположены многофункциональные 
мастерские, оборудованные по последнему слову техники. Машины готовы 
выполнить любую фантазию молодого художника: резать, пилить, строгать, 
красить. К услугам творцов и лучшие ремесленники, которыми славится 
и гордится Франция. Зрителям в подземелье вход закрыт, журналистов води-
ли туда на экскурсию. И это действительно впечатляет — ни одна парижская 
частная институция не предлагает такой всесторонней поддержки юным и не 
очень художникам.
Тотальное отсутствие архитектора (но не архитектуры) — это, пожалуй, пер-
вое, что бросается в глаза, когда попадаешь в здание Рема Колхаса. Это вам не 
Fondation Louis Vuitton, который Фрэнк Гери выстроил не то космическим 
кораблем, не то гигантской рыбиной, выброшенной на опушку Булонского 
леса. Lafayette Anticipations предельно прост: правильные формы, стена, 
дверь, окно, коридор, туалет, бетон. Архитектура, уверен Колхас, стала самым 
наглядным и очевидным инструментом рынка и больше, чем другие состав-
ляющие, работает на создание спектакля, цель которого продавать, именно 

поэтому важно здесь и сейчас говорить о фундамен-
тальных вещах. Замечательно, согласитесь, что 
«шопинг-архитектуру» он обличает в стенах фонда 
крупнейшего европейского универмага.
Будучи куратором Венецианской архитектурной биен-
нале в 2014 году, Колхас раскладывал архитектуру на 
атомы и хоронил звездных архитекторов, коим сам 
в общем-то и является. В Lafayette Anticipations он снова 
выступил в роли двойного агента — архитектора-курато-
ра. Колхас мыслил так, будто бы завтра в этом простран-
стве ему делать выставку. А что часто мешает кураторам? 
Правильно — стены. Поэтому архитектор имплантиро-
вал в центр здания 19-метровую башню, конструкцию-
трансформер, которую окрестили «кураторской маши-
ной». Состоит она из тяжеленных подвижных модулей, 
какие Колхас уже использовал в театре в Далласе 
и в жилом доме в Бордо. В движение их приводит встро-
енный механизм (на чертежах все это выглядит как игра 
в тетрис). Перемещаясь между этажами и переворачива-
ясь, модули могут выстраивать 49 конфигураций, а зна-
чит, у кураторов будет 49 различных выставочных про-
странств общей площадью 875 кв. м.
Отсутствующему архитектору — отсутствующего 
художника. Первую выставку пригласили сделать Лутц 
Бахер. Во Франции она никогда не выставлялась, знают 
ее здесь только специалисты, да и им, по сути, нечего 
про нее рассказать. Лутц Бахер — псевдоним, за кото-
рым скрывается 75-летняя американская концептуа-
листка, работающая во всех доступных современному 
искусству жанрах и направлениях и не вписывающая-
ся ни в одно из них. Ее мало кто видел, еще меньше тех, 
кто с ней общался. Но в 1970-х годах имя Лутц Бахер 
можно было часто встретить на коллективных выстав-
ках в США, а в 2000-х состоялось несколько крупных 
персональных выставок художницы, в том числе в нью-
йоркском MoMA. В Lafayette Anticipations показали ее 
видео, но видно их почти не было. Бахер и не думала 
заполнять пространство Колхаса, подчеркивать архи-
тектуру и «делать выставку». В пустых залах гулял ветер, 
по стенам рябили кадры урагана, сыпался песок, пря-
мые линии плыли, разве что земля не уходила из-под 
ног. «Молчанием моря» свой проект художница назвала 
неспроста: это название романа Веркора о француз-
ских сопротивленцах, для которых молчание было про-
тестом. Для нее молчание — художественный жест.

Следующий жест кураторов Lafayette Anticipations немногим зрелищнее. 
17 мая молодой художник Тарик Кисвансон устроил перформанс-медита-
цию As deep as I could remember, as far as I could see. Разгуливающие между 
зрителями дети здесь должны дать прочувствовать всю полифонию челове-
ческих эмоций и заставить поразмыслить о фратриях, метисах и вопросах 
самоидентификации, которые для шведского художника палестинского 
происхождения не пустой звук. И то ли еще будет. Фонд обещает новые муль-
тижанровые проекты, художественные эксперименты, лекции, встречи, 
разговоры и всегда хорошую еду (био и без глютена). Одним словом, если вам 
захочется чего-нибудь по-настоящему интересного, отправляйтесь на 
9 rue du Platre.

D
E

L
F

IN
O

 S
IS

T
O

 L
E

G
N

A
N

I A
N

D
 M

A
R

C
O

 C
A

P
P

E
L

L
E

T
T

I

D
E

L
F

IN
O

 S
IS

T
O

 L
E

G
N

A
N

I A
N

D
 M

A
R

C
O

 C
A

P
P

E
L

L
E

T
T

I

D
E

L
F

IN
O

 S
IS

T
O

 L
E

G
N

A
N

I A
N

D
 M

A
R

C
O

 C
A

P
P

E
L

L
E

T
T

I

D
E

L
F

IN
O

 S
IS

T
O

 L
E

G
N

A
N

I A
N

D
 M

A
R

C
O

 C
A

P
P

E
L

L
E

T
T

I

17 Lafayette.indd   17 15.05.18   23:10



меценатство

Коммерсантъ Стиль  май 2018  18  

__Директор Фонда 
поддержки Третьяков-
ской галереи Ольга 
Драничкина

ИСКУССТВО И ПОКЛОННИКИ
КАК СТАТЬ ПАТРОНОМ МУЗЕЯ

Всех партнеров и спонсоров вы называете друзьями Третья-
ковской галереи.
Да, друзья — это и участники наших индивидуальных про-
грамм, они покупают абонементы на год, которые стоят от 
2 тыс. до 100 тыс. руб., и участники корпоративных программ. 
Они тоже приобретают годовые абонементы, но уже для компа-
ний. Стоят они от 600 тыс. до 6 млн руб. Деньги от этих программ 
лояльности идут на нашу деятельность, выставки и так далее. 
Кроме того, наши друзья — это спонсоры и меценаты. Ими 
могут стать и частные лица, и компании. Спонсоры поддержи-
вают тот или иной проект по спонсорскому договору, который 
предполагает отдачу в виде рекламы, упоминаний. Общение со 
спонсорами мы обычно начинаем с того, что рассказываем им 
о наших текущих проектах. У нас есть чуть ли не еженедельно 
обновляемая программа — такая книжка, в которой перечисле-
но все, на что мы сейчас ищем деньги. Это могут быть не только 
выставки, но и реставрационные проекты, закупки, издатель-
ская деятельность. Но чаще всего в компаниях заранее знают, 
какие проекты им интересны, это зависит от профиля деятель-
ности. Кто-то предпочитает образовательные программы, кто-
то — громкие выставки, кто-то хочет вступить в корпоративную 
программу и использовать набор предоставляемых нами 
услуг — лекций, частных экскурсий — для своих сотрудников. Или для своих партнеров 
или клиентов. Например, в сегменте Private Banking наличие нашей корпоративной про-
граммы уже стало правилом хорошего тона.
Есть ли у вас стандартные спонсорские пакеты?
Нам часто задают этот вопрос. Нет, стандартных спонсорских пакетов у нас нет. Каждый 
проект уникален, со своим бюджетом, обязательствами, территорией.
Вот, например, в ваших планах есть проект на 13 млн руб. Какие варианты у компании, 
которая хотела бы стать его спонсором?
Она может стать полным или частичным спонсором. Давайте рассмотрим более круп-
ный проект — выставку Михаила Ларионова. У нее уже есть ряд спонсоров, и мы всегда 
их указываем, чтобы новая компания, которая хочет участвовать, о них знала. Разумеет-
ся, мы также указываем собранную сумму и сумму, которую осталось найти.
Наш генеральный спонсор — банк ВТБ — часто выбирает масштабные проекты. Именно 
благодаря крупным спонсорам мы можем их осуществить. Крупные спонсоры нередко 
обеспечивают масштабные проекты целиком плюс готовы покрыть дополнительные 
расходы, например реставрационные работы.
А меценаты?
Они есть, но нередко хотят остаться неизвестными. И некоторые из них вносят больший 
вклад, чем иные корпорации.

Есть ли среди проектов, на которые вы сейчас ищете финанси-
рование, главные?
Это всегда крупные выставочные проекты. Сейчас — выстав-
ки 2018–2019 годов: Михаила Ларионова, Василия Поленова. 
Очень важны исследовательские проекты, которые, к сожале-
нию, не всегда понятны спонсорам. От них нет такой 
PR-отдачи, как от выставок, они не такие громкие, интересны 
скорее научному миру, а не широкой публике, но они очень 
важны для жизни и развития музея. Они часто дорогостоя-
щие, как и реставрация, строительство. Сейчас среди наших 
задач — реконструкция Музея Голубкиной, реконструкция 
дома Корина. Деньги на реконструкцию мы уже нашли, сей-
час ищем на экспозицию. Мы создаем новые музеи — напри-
мер, дом Павла и Сергея Третьяковых в Голутвине, через пару 
лет там будет новый музей, созданный на частные средства. 
Дом Рябушинского рядом также реконструируется за счет 
частных средств.
О каких цифрах мы говорим? Главные спонсоры приносят 
миллионы, десятки миллионов в год?
Несколько главных спонсоров — это десятки и даже сотни 
миллионов. Нельзя забывать и о дарителях. Так, прошлый год 
ознаменован поступлением собрания Владимира Некрасова, 

благодаря переданной им коллекции мы сделали отдельный зал Гелия Коржева.
Это очень крупные суммы. У нас есть произведения, купленные на деньги частных 
жертвователей. Для сравнения: на бюджетные средства в прошлом году была приоб-
ретена одна работа, на спонсорские деньги и пожертвования — более 1,9 тыс. музей-
ных предметов. И надо понимать, что нам очень сложно что-либо подарить. У нас есть 
экспертно-фондово-закупочная комиссия, которая обсуждает каждую работу, которая 
нужна галерее. И только из этого списка нам можно что-либо подарить. Вообще, наши 
спонсоры и наши дарители обычно очень вовлечены в жизнь музея. Просто дать денег 
и отойти в сторону — с Третьяковкой это не работает. Программу «Меценаты и дарите-
ли» мы начали в 2017 году, но мы и представить не могли, что она будет так успешна. 
Видимо, сейчас наступил период зрелости: домой все всё себе уже купили, в галери-
стов наигрались, и теперь крупным коллекционерам хочется, чтобы работы изуча-
лись, сохранялись и выставлялись. Многие, например, начали расставаться со своими 
собраниями.
Какой из реставрационных проектов последнего времени вам кажется особенно 
 важным?
Работа Врубеля, которая была в 1995 году украдена из музея Еревана и найдена потом 
разорванной. Наша реставратор Инна Соловьева восстановила эту работу.
Давайте вернемся к программе «Друзья Третьяковской галереи» для частных лиц. Что 
предусматривает программа лояльности?
Есть очень разные пакеты. 2 тыс. руб.— это льготная карта для молодежи и людей стар-
ше 60 лет, 10 тыс.— семейная карта, карты 25 тыс., 50 тыс., 100 тыс. руб.— привилеги-
рованные, они позволяют приводить друзей, участвовать в закрытых мероприятиях, 
кураторских экскурсиях. Для друзей мы сейчас устраиваем первую поездку — в Узбе-

кистан по местам Верещагина. Пока обладателей карт у нас 
относительно немного — мы работаем только с августа про-
шлого года, совсем недавно мы поздравили нашего тысячно-
го друга. Мы вообще ценим дружбу. Даже для тех, у кого 
карты за 2 тыс. руб., подразумевающие только проход без 
очереди, мы стараемся сделать больше: устроить мастер-
классы, пригласить на кураторские экскурсии. Мы надеемся, 
что в ближайшие несколько лет мы поменяем пропорцию: 
людей с картами будет больше, чем случайно зашедших 
в музей. Поймите, в советское время было немало хороших 
программ, но все они были обезличены, сейчас, где-то с 2000-
х, возвращается частное меценатство. От обезличенного мы 
возвращаемся к личному. Так, у нас в Лаврушинском появил-
ся зал Некрасова, на Крымском Валу формируется зал Коста-
ки, зал Талочкина — коллекционеров, которые еще в совет-
ское время подарили свои коллекции Третьяковской гале-
рее. Традиции сейчас возрождаются: люди готовы и хотят 
видеть свое имя, вкладывать в это деньги. Это другое созна-
ние и отношение к материальным ценностям. Представляе-
те, например, ребенок придет в музей, увидит работу, и она 
изменит всю его жизнь. Возможно, именно вы помогли 
этому случиться. Вот в чем смысл спонсорства и меценатства.

«Стиль Инициативы» узнал у представителей 
государственной Третьяковской галереей  
и частного Музея современного искусства «Гараж»

ольга драничкина:
«просто дать 

денег  
и отойти  

в сторону —  
с третьяковкой  

это не работает»

555,3 млн руб.— 
доход от пожертво-
ваний и спонсорских 
средств, в том числе 
поступивших в фонд, 
в 2017 году. Это 25% 
всех доходов Третья-
ковской галереи  
за прошлый год
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«Гараж» во многом был первым: в привлечении спонсоров, 
в создании программы лояльности. С какими главными про-
блемами вы столкнулись?
Главной проблемой было отсутствие информации о меце-
натстве, понимания того, насколько это важно. При этом 
примеров начинаний в области культуры на частные деньги 
в дореволюционной России было множество. Третьяковская 
галерея и ГМИИ имени Пушкина были построены на част-
ные пожертвования. В России на культурные проекты част-
ными лицами выделялось больше средств, чем где бы то ни 
было в мире. После революции это по понятным причинам 
прекратилось.
Начав в 2010 году работать над программой лояльности, мы 
столкнулись с непониманием. «Зачем мне какая-то карта, 
если я и так хожу в музей и плачу деньги за вход?» Далеко не все хотели понимать, что 
программа оптимизирует время и расходы, даже если всего два-три раза в год ходишь 
в музей.
В этом году нам десять лет, и мы подводим итоги, анализируем не только то, что про-
изошло с нашим музеем за десятилетие, но и то, как изменилось культурное сообще-
ство. Одно из таких изменений — появление программ лояльности у всех главных 
музеев. Не менее важно развитие меценатства и то, что музеи теперь стремятся орга-
низовывать кросс-программы. Сейчас мы работаем над проектом «Музейная миля» 
совместно с Третьяковской галереей, ГМИИ и фондом V-A-C. Это имиджевый проект, 
который очень удобен для туристов: он позволит прибрести одну карту и посетить 
с ней ведущие музеи.
Как, по-вашему, развивается меценатство в России?
Очень хорошо: все больше людей понимают важность частной поддержки куль-
турных инициатив, растет интерес и желание участвовать в развитии институций 
и различных программах — как специально организованных для меценатов, так 
и публичных.
Когда вы начинали программу лояльности, изучали ли вы мировой опыт?
Конечно, мы изучали. И программы лояльности, и фандрайзинг, работу с корпораци-
ями. Продумывали правила. В США, где музеи существуют в основном на частные 
деньги, есть дифференцированная система меценатства и партнерства, которая 
в зависимости от степени вовлеченности в жизнь институции дает тебе те или иные 
привилегии. И сами корпорации там понимают, что это вклад в будущее, их социаль-
ная ответственность. Что это возможности для самой компании — от организации 
частных экскурсий для клиентов до образования сотрудников. Компании вообще 
часто через партнерство с культурной институцией решают не маркетинговые, а кор-
поративные задачи. Мы адаптировали международные практики, создавая нашу про-
грамму, но нельзя сказать, что за образец мы взяли какую-то конкретную, ведь 
в целом все программы похожи. Главная задача любой из них — формирование лояль-
ной аудитории. Среди участников нашей программы лояльности есть те, кто с нами 
уже восемь лет, то есть с момента запуска программы.
Заметно ли увеличилось количество участников вашей программы лояльности за 
восемь лет?
Мы начинали с мизерной посещаемости и с мизерного количества участников про-
граммы. В первый год работы «Гараж», располагавшийся в здании Бахметьевского 
автобусного парка, посетило около 10 тыс. человек, а в 2017-м в здание в парке Горь-
кого пришло уже больше 700 тыс. В нашей программе лояльности участвуют около 
4 тыс. человек, более 70 покровителей и партнеров постоянно поддерживают нас 
и участвуют в нашем развитии.
Коллекции в классическом понимании у вас нет, а дарители есть?
Есть. Для нас очень важно пополнение нашего архива, архивной коллекции россий-
ского искусства. Основой собрания стал архив, хранившийся в фонде «Художествен-
ные проекты», который поступил в музей в сентябре 2012 года. Коллекция регулярно 
пополняется — благодаря дарам Елены Селиной, Айдан Салаховой, Ирины Меглин-
ской, Елены Бакановой, Виктора Пивоварова и многих других участников арт-
процесса. Рассказать ту часть истории российского искусства, о которой мало кто 
знает,— задача не из простых. И это важная образовательная задача. По сути, до 2000-х 
современное искусство отсутствовало в образовании, были только профессиональ-
ные или узкоспециализированные сообщества. В советское время неофициальное 
искусство было на периферии общественного внимания, а потому огромное количе-
ство материалов, касающихся истории российского искусства второй половиной XX 
века, разрозненно по всему миру. С одной стороны, поэтому, а с другой — чтобы не 
повторять чужих ошибок, мы начали собирать архив по российскому современному 
искусству. На текущий момент это уже более 600 тыс. единиц хранения, есть отдель-
ный отдел, который занимается их оцифровкой, каталогизацией, переводом. На базе 

нашего архива появился большой проект RAAN (Russian Art Archive Network) — неза-
висимая двуязычная онлайн-платформа, на которой будут собраны сведения из 
самых разных мировых архивов, содержащих данные о русском неофициальном 
искусстве. При этом надо понимать, что эта работа требует не только описания самих 
документов, но и рассказа о самом времени — например, о том, что явилось предпо-
сылками «Бульдозерной выставки» 1974 года. Сейчас на сайт загружено 80% нашего 
архива — та часть, которая очищена по правам. И теперь, например, по поисковому 
запросу «Пивоваров» на сайте russianartarchive.net можно найти не только публика-
ции о нем, но и его письма, события, в которых он принимал участие, многое другое. 
При этом мы рады не только самим дарам — мы можем взять документы на оцифров-
ку, а потом вернуть их владельцу. Сейчас вместе с «Гаражом» в RAAN входят два круп-
нейших архива русского неофициального искусства — в Музее Зиммерли при Ратгер-
ском университете в Нью-Джерси и в Исследовательском центре Восточной Европы 
при Бременском университете. Мы последние несколько лет вели с ними перегово-
ры, искали дополнительное финансирование, и к концу этого года их архивы будут 
оцифрованы и присоединены к нашей платформе.
Как строится система корпоративной поддержки?
Мы разделяем ее на корпоративное партнерство и корпоративное меценатство. 
Например, Sotheby’s — наш покровитель с 2012 года. Нам это важно для интегра-
ции российского искусства в международное сообщество и наоборот. Мы организу-
ем совместные мероприятия в рамках меценатской программы музея и програм-
мы Sotheby’s Preferred. Более того, «Гараж» включен в мировую сеть музеев Sotheby’ 
Museum Network. Мы также регулярно проводим публичные мероприятия с  

приглашением международных спикеров, таких как 
Филип Хук.
Существует ли минимальная сумма, которую должна внести 
компания, чтобы стать покровителем «Гаража»?
От 2 млн рублей. Самый высокий уровень корпоративного 
покровительства — от 5 млн рублей. Разумеется, есть базо-
вый набор привилегий, который мы готовы адаптировать 
под нужды и задачи мецената: кому-то нужно мероприятие 
для клиентов в павильоне на крыше музея, а кому-то — воз-
можность организовать экскурсии с куратором по выстав-
кам и образовательные курсы для сотрудников.
«Гаражу» исполнилось десять лет. Что бы вы назвали главны-
ми итогами десятилетия?
Современное искусство стало частью жизни людей, меняет-
ся роль музея как такового и роль музея в жизни посетителя. 
Мы гордимся тем, что за десять лет своей работы изменили 
парадигму: не посетитель существует для музея, а музей для 
посетителя. Москва стала важной точкой на международной 
арт-карте. На открытие Триеннале российского современно-

го искусства, например, приехали более 300 международных гостей — включая кура-
торов из Музея современного искусства в Нью-Йорке, из лондонской галереи Тейт, 
Ливерпульской биеннале. Мы и стимулируем развитие горизонтальных отношений 
в художественной локальной среде, и интегрируем российское искусство в междуна-
родный контекст. Еще одна большая гордость — результаты отдела инклюзивных 
программ, который мы первыми создали в России. Наша работа с аудиторией с раз-
личными формами инвалидности изменила функционирование других музеев — для 
нас крайне важно было не оставаться «первыми и единственными», а менять среду. 
За эти десять лет мы изменили город и общество.

Беседовала Анна Минакова

дарья котова:
«москва стала 

важной точкой на 
международной 

арт-карте»

полную версию  
материала читайте  
в разделе  
«инициативы» сайта 
kommersant.ru

__Директор по мар-
кетингу и развитию 
Музея современного 
искусства «Гараж» 
Дарья Котова
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Насколько сложно было делать персональную выставку современного рос-
сийского художника — «Драгоценности, вдохновленные природой. Иль-
гиз Ф.»? Ведь широкой публике его имя знакомо не было.
Мне кажется, люди для того и приходят в музей, чтобы узнать что-то новое. И мы 
нередко делаем выставки, посвященные искусству XX–XXI веков. К примеру, 
были проекты, посвященные скульптуре Генри Мура и дизайну Макинтоша. С 
творчеством Ильгиза Фазулзянова Музеи Московского Кремля знакомы доста-
точно давно, в коллекции музея были его произведения. Он художник, который 
известен во всем мире, но у нас — как это часто бывает — гораздо меньше. Поэто-
му было особенно интересно сделать выставку его работ, и думаю, это не послед-
няя выставка современного российского ювелира в нашем музее.
Уже есть что-то в планах?
Есть. Реакция публики на выставку Ильгиза была отличной, пришли не толь-
ко профессионалы и коллекционеры. Было очень приятно, что выставку 
посетило много молодежи, люди возвращались на выставку. Каждый раз 
Музеи Кремля не просто показывают красивые вещи, мы же не ювелирный 
магазин. Музей рассказывает истории. Поэтому люди приходят узнать что-то 
новое. Так, на выставке «Элегантность и роскошь ар-деко» при участии Cartier 
и Van Cleef & Arpels украшения были представлены вместе с костюмами из 
Музея костюма Киото. Это, кстати, была самая посещаемая выставка из 
последних. Также хотела бы заметить, что в Музеях Кремля не только прово-
дятся ювелирные выставки, украшения дополняют другие выставочные про-
екты. Например, мы часто берем украшения Van Cleef & Arpels для различных 
экспозиций, а вот отдельной выставки этого ювелирного дома мы еще не 
устраивали.
Как и когда родилась идея проекта с Bulgari?
Где-то полтора года назад представители итальянского дома Bulgari предло-
жили нам такую идею, потому что все знают, что так, как делают ювелирные 
выставки Музеи Кремля, их не делает никто. Мы не просто предоставляем 
выставочную площадь, но и участвуем в отборе вещей, продумываем концеп-
цию. Любая выставка — это шоу, своего рода произведение искусства, поэто-
му построена она должна быть определенным образом. С домом Bulgari мы 
работаем очень много. Я предложила сделать выставку о феминизме XX века 
на примере того, что приобретали и заказывали у Bulgari американские и 
итальянские актрисы в послевоенный период. Женщины, которые сами 
выбирали и приобретали украшения, использовали их в фильмах. Мы хотим 
рассказать не только о развитии ювелирного искусства, но и о развитии 
общества.
Кто главные героини этой выставки?
Их несколько, от Анны Маньяни до Лиз Тейлор. Появится и еще один принци-
пиальный для бренда персонаж — Рим.
На выставке будет более 500 экспонатов. Как вы их отбирали?
Это происходило совместно с ювелирами дома Bulgari. Они помогали увидеть 
некоторые исключительные вещи из частных коллекций, из которых мы 
выбирали подходящие.
За полтора года работы над выставкой вы узнали о Bulgari что-то новое?
Я никогда не отдавала себе отчета в том, что все драгоценности, которые, 
например, появляются в фильме «Семейный портрет в интерьере»,— это Bul-
gari. Те же вещи Лиз Тейлор — все их знают, но немногие видели их вживую. 
Я не знала о самом раннем периоде Bulgari, о серебряных вещах, с которых 
они начинали.
Это серебро будет на выставке?
Да, будут вещи самого раннего периода, чтобы можно было представить, как 
менялась компания. Самые поздние предметы в экспозиции — 1990-х годов.
В чем, по-вашему, уникальность Bulgari?
В Bulgari любят цветные камни и используют их так, как в древности — с 
совершенно удивительными, непредсказуемыми сочетаниями драгоценных 
и полудрагоценных камней. Bulgari — это цвет. А барочные сочетания цветов, 
мне кажется, очень близки русскому человеку.

Беседовала Анна Минакова

«ТАК, КАК ДЕЛАЕМ  
ЮВЕЛИРНЫЕ 
ВЫСТАВКИ МЫ, 
ИХ НЕ ДЕЛАЕТ 
НИКТО»
ЕЛЕНА ГАГАРИНА

В последние пару десятилетий отношение крупных музеев мира к декоратив-
но-прикладному искусству, и ювелирному искусству в частности, меняется. 
Масштабных проектов становится все больше.
Выставки декоративно-прикладного искусства, ювелирные выставки — это 
наша тема. Потому что Музеи Московского Кремля — сокровищница, где хра-
нятся лучшие произведения русского ювелирного искусства, коллекция 
западноевропейского серебра, восточного оружия. Для нас совершенно 
логично устраивать ювелирные выставки, которые рассказывают о том, поче-
му определенные компании или произведения становятся эталонными.
С каких проектов в Музеях Московского Кремля началась история ювелир-
ных выставок?
Мы организовывали проекты, посвященные Фаберже, и они всегда пользова-
лись успехом. Определенную связь с Фаберже можно было увидеть и на 
выставке «Картье: Инновации XX века» в 2007 году. Хотя о другом проекте — 
«Сокровищница мира. Ювелирное искусство Индии в эпоху Великих Мого-
лов» в 2009 году — мы не думали как о ювелирном. Мы делаем выставки, 
посвященные государевым сокровищницам, и совсем не обязательно они 
состоят только из драгоценностей. Например, на экспозиции, посвященной 
японским самураям, были клинки, а на выставке об императорах Священной 
Римской империи — кунсткамеры. Сейчас мы закончили работу над проек-
том, посвященным китайской династии Мин.
Возвращаясь к ювелирным проектам, я должна сказать, что индийскую 
выставку «Сокровищница мира. Ювелирное искусство Индии в эпоху Вели-
ких Моголов» мы хотели сделать очень давно, но было сложно собрать произ-
ведения, которые бы относились только к эпохе Великих Моголов. В итоге 
проект удалось реализовать, поскольку Национальный музей Кувейта закрыл-
ся на реконструкцию и смог предоставить в Музеи Кремля свою замечатель-
ную коллекцию.
На выставке «Индия: драгоценности, покорившие мир», которая проходила в 
2014 году, предметы были из совершенно разных коллекций.
Совершенно верно, это была большая выставка, которую Музеи Кремля соби-
рали по всему миру. Проектом мы занимались очень долго, делать его было 
очень сложно, но я считаю его одним из самых успешных.
Сложно было собрать экспонаты?
И собрать, и придумать концепцию выставки. Ведь одно дело — увидеть 
много разных вещей, а другое — понять их историю, узнать, как они связаны 
с предыдущими эпохами и какое влияние оказали на последующие. Связать 
их с ар-деко, с современными ювелирами, работающими на Западе.

__Елена Гагарина, 
директор Музеев 
Московского Кремля

__Колье  
из исторической  
коллекции Bulgari
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Mercury
Уже третий год ювелирная компания 
Mercury выступает в роли партнера цере-
монии вручения кинопремии «Золотой 
орел». Главная награда премии — фигура 
орла из позолоченного серебра на основа-
нии из редкого итальянского мрамора двух 
цветов с золотым логотипом Mercury и 
бриллиантом — изготавливается специа-
листами компании.

КИНО И БРЕНДЫ  
ЧАСОВЩИКИ И ЮВЕЛИРЫ 
ПОДДЕРЖИВАЮТ  
ФЕСТИВАЛИ  
АННА МИНАКОВА

В апреле 2018 года Bulgari объявила о начале трехлетнего партнерства с Трай-
бекским кинофестивалем. Вместе с Tribeca Studios компания представила две 
короткометражки. Оба фильма cняты женщинами-режиссерами — Ниной 
Мередит и Беллой Монтичелли, оба о современных женщинах. Как объясня-
ют идею проекта в Bulgari, героини короткометражек — «выдающиеся ита-
льянки, идущие против системы в стремлении к постижению профессий и 
увлечений, традиционно считающихся мужскими». В стремлении оставить 
свой след в истории кино Bulgari не одинока. «Стиль. Инициативы» вспомнил 
марки, давно и уверенно шагающие по красным ковровым дорожкам кино-
фестивалей.

Chopard
Уже 21 год швейцарский ювелирно-часо-
вой бренд сотрудничает с Каннским кино-
фестивалем. Именно там Chopard каждый 
год показывает новинки своей знаменитой 
коллекции Red Carpet. Именно там c 2001 
года вручает приз Trophee Chopard двум 
молодым актерам, чтобы поддержать их в 
начале карьеры. За создание «Золотой паль-
мовой ветви» Chopard отвечает с 1997 года. 
Начиная с прошлого года этот приз создает-
ся из этического — добытого с соблюдени-
ем всех правовых и экологических норм — 
золота. Но одним Каннским кинофестива-
лем Chopard не ограничивается — с 2016 
года компания начала сотрудничество с 
Московским кинофестивалем.

Glashutte Original
Партнер Берлинского кинофестиваля — 
немецкий часовой бренд Glashutte Original. 
Начиная с прошлого года в рамках Берлина-
ле вручается специальный приз Glashutte 
Original — Documentary Award за лучший 
документальный фильм. В этом году 50 тыс. 
евро и изготовленный на мануфактуре в 
Гласхютте трофей получила австрийская 
режиссер и продюсер Рут Бекерманн за кар-
тину «Вальс Вальдхайма».

IWC Schaffhausen
Бывший генеральный директор IWC Жорж 
Керн — большой поклонник кино. Киноз-
везд на вечеринке бренда в дни Женевско-
го салона высокого часового искусства 
обычно едва ли не как на «Оскаре». И хотя 
Керн ушел из IWC, киноэпопея продолжа-
ется. Бренд будет поддерживать все кино-
проекты, начатые при Керне (а это фести-
вали в Нью-Йорке, Пекине, Дубае, Цюрихе 
и Лондоне), а также вручать приз IWC 
Filmmaker Award — режиссерам, чьи про-
екты демонстрируют желание открывать 
новые горизонты.

Jaeger-LeCoultre
Партнер Венецианского кинофестиваля — 
Jaeger-LeCoultre. С 2006 года часовой бренд 
вручает в Венеции собственную награду за 
вклад в киноискусство. Приз Jaeger-
LeCoultre Glory to the Filmmaker Award в 
разные годы получали Такеси Китано, 
Аньес Варда, Аль Пачино, Спайк Ли и Брай-
ан де Пальма, а в 2017 году он достался Сти-
вену Фрирзу. Кто станет новым обладате-
лем награды, узнаем в сентябре.

N
IC

H
O

L
A

S
 H

U
N

T
/G

E
T

T
Y

 IM
A

G
E

S
 F

O
R

 B
V

L
G

A
R

I

A
N

D
R

E
W

 T
O

T
H

/G
E

T
T

Y
 IM

A
G

E
S

 F
O

R
 B

V
L

G
A

R
I

A
N

D
R

E
W

 T
O

T
H

/G
E

T
T

Y
 IM

A
G

E
S

 F
O

R
 B

V
L

G
A

R
I

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 C
H

O
PA

R
D

T
H

O
M

A
S

 L
O

H
N

E
S

/G
E

T
T

Y
 IM

A
G

E
S

 F
O

R
 

G
L

A
S

H
U

E
T

T
E

 O
R

IG
IN

A
L

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 IW
C

S
E

B
A

S
T

IA
N

O
 P

E
S

S
IN

A
 F

O
R

 J
A

E
G

E
R

-L
E

C
O

U
LT

R
E

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 M
E

R
C

U
R

Y

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

У
РА

Ш
К

И
Н

 /
 M

E
R

C
U

R
Y

21 kino and brands.indd   21 15.05.18   23:17



экология

Коммерсантъ Стиль  май 2018  22  

БОЛЬШОЕ ДЕЛО
ПРОЕКТЫ НА СУШЕ И В ВОДЕ
АЛЕКСАНДР ЩУРЕНКОВ

К Т О  Ювелирная компания Stephen Webster

Ч Т О  проект The Last Straw, в рамках которого были выпущены 
серебряные трубочки для коктейлей, 10% от продажи 
которых будут переданы в The Plastic Ocean Foundation.

З АЧ Е М  только в одной Великобритании выбрасывается больше 
8,5 млрд пластиковых трубочек ежегодно. Они же нахо-
дятся в списке десяти самых частых находок во время 
очистки пляжей, при этом для полного разложения каж-
дой из них требуется две сотни лет. Помимо загрязнения 
пластиковые отходы становятся частой причиной гибели 
птиц и животных.

К Т О  Часовая мануфактура Hublot

Ч Т О  сотрудничество в рамках благотворительного проекта 
charity: water, существующего в том числе при поддержке 
участников группы Depeche Mode. Hublot не только ока-
зывает финансовую поддержку проекту, но и выпускает 
лимитированные модели в новой серии — 55 коллекци-
онных наборов часов Big Bang Depeche Mode.

З А Ч Е М  по оценке charity: water, каждый десятый человек на 
планете, а это около 663 млн, не имеет доступа к чистой 
питьевой воде. За 12 лет существования организации 
было осуществлено более 28 тыс. проектов, направлен-
ных на улучшение ситуации в бедных регионах Афри-
ки, Азии и Латинской Америки. Благодаря этому около 
8,2 млн человек получили доступ к чистой воде. За 
время сотрудничества Hublot, Depeche Mode и charity: 
water были пробурены 229 колодцев в Непале и Эфио-
пии, которые позволяют 30 тыс. человек ежедневно 
получать чистую воду. Новая цель Hublot — помочь 50 
тыс. человек.

К Т О  Часовая мануфактура Blancpain

Ч Т О  программа Blancpain Ocean Commitment и одноименный 
интернет-ресурс. На поддержку программы направлена 
каждая тысяча евро от продажи часов из лимитирован-
ных серий Ocean Commitment.

З АЧ Е М  Blancpain Ocean Commitment объединяет все проекты 
бренда по поддержке программ, направленных на защи-
ту Мирового океана, а также на повышение уровня зна-
ний об океане и его проблемах среди населения планеты. 
Среди этих программ, к примеру, экспедиции Pristine 
Seas, организованные Национальным географическим 
обществом. С момента участия Blancpain в проекте пло-
щадь океана, находящаяся под защитой, увеличилась 
вдвое — до 3 млн кв. м. Также бренд совместно с дайвером 
Джанлукой Дженони учредил премию Hans Hass Fifty 
Fathoms и поддерживает World Ocean Summit, организо-
ванный журналом The Economist.

К Т О  Ювелирная и часовая компания Tiffany & Co

Ч Т О  проект Save the Wild по защите диких слонов. В рамках 
этого проекта с сентября прошлого года Tiffany & Co нача-
ла продажу украшений одноименной коллекции — куло-
нов, подвесок и брошей в виде силуэтов слонов из серебра 
с цаворитами и из золота с бриллиантами. Все выручен-
ные средства — компания планирует пожертвовать не 
менее $1 млн до 31 января 2019 года — будут перечислены 
в фонд Elephant Crisis Fund, основанный организациями 
Save the Elephants и Wildlife Conservation Network в пар-
тнерстве с Фондом Леонардо ди Каприо.

З АЧ Е М  до 30 тыс. африканских слонов уничтожается ежегодно 
из-за спроса на бивни. Вырученные Tiffany & Co деньги 
позволят приобрести 22 антибраконьерных транспорт-
ных средства, 200 мотоциклов для оперативных расследо-
ваний, оснастить 6 тыс. рейнджеров инструментами для 
работы в больших незаселенных пространствах, а также 
65 тыс. часов наблюдать за перемещениями слонов с вер-
толета.

К Т О  Часовая мануфактура Seiko

Ч Т О  поддержка Центра изучения океана Фабьена Кусто, внука 
Жак-Ива Кусто. В рамках сотрудничества выпущены дай-
верские часы в коллекции Prospex. Seiko также приглаша-
ет дайверов, экологов и других морских специалистов со 
всего мира поделиться их опытом и идеями в соцсетях, 
используя хештег #DiscoverYourPlanet.

З АЧ Е М  задача Центра изучения океана, помимо открытия новых 
видов,— исследование влияния загрязнений и глобально-
го потепления на воды Мирового океана. В рамках «Мис-
сии 31» Фабьен Кусто в составе команды из шести человек 
месяц почти что прожил под водой, исследуя ее физико-
химические показатели и влияние человека на состояние 
природы. Кусто надеется, что его исследования помогут 
понять, как сохранить океанскую флору и фауну, а также 
станут очередным шагом на пути решения проблем, свя-
занных с загрязнением воды.

К Т О  Часовая мануфактура Breitling

Ч Т О  сотрудничество с негосударственной организацией Ocean 
Conservancy. Помимо участия в образовательном проекте 
и миссии International Coastal Cleanup компания Breitling 
направит в пользу организации часть средств от продажи 
специальной лимитированной серии часов коллекции 
Superocean Heritage.

З АЧ Е М  начиная с 1986 года более 12 млн человек в рамках про-
екта International Coastal Cleanup по глобальной очистке 
пляжей, которую сейчас начала поддерживать Breitling, 
собрали около 104 тыс. тонн мусора. В этом направлении 
часовая компания планирует работать и дальше, привле-
кая компетентных экспертов к тому, чтобы иметь воз-
можность эффективно и экологично перерабатывать 
отходы. Марка также рассчитывает привлечь к проекту 
подростков, чтобы донести до них значимость вопросов 
сохранения и защиты океана и его пляжей. За последние 
30 лет при поддержке Ocean Conservancy были организо-
ваны десятки тысяч мероприятий по очистке пляжей в 
153 странах мира.
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Проект Green Carpet Challenge, призывающий игроков рынка 
высокой, в том числе и ювелирной, моды быть внимательными 
к этике и экологии, существует с 2009 года. Что бы вы назвали его 
главными достижениями?
Мне сложно выделить главные, мне кажется, мы постоянно дела-
ем впечатляющие вещи. В прошлом году, например, мы создали 
премию Green Carpet Fashion Awards, Italia, которую уже прозвали 
«Оскаром» в мире экологически ответственной моды, а в нынеш-
нем — совместно с Содружеством наций провели выставку, посвя-
щенную моде 53 стран, в Букингемском дворце, во время встречи 
глав стран—участниц Содружества. Наши планы на следующие 
несколько месяцев не менее амбициозны!
Как началось партнерство с Chopard?
Я познакомилась с сопрезидентом и креативным директором юве-
лирного направления Chopard Каролиной Шойфеле в 2012-м на 
«Оскаре» в Лос-Анджелесе. Мы обсуждали то, как золото попадает 
на рынок, ну и я спросила, как золото попадает в Chopard. «Боже, 
я не знаю! — ответила Каролина.— Мы получаем слитки из банка, 
но я не имею никакого представления о том, где добывается золо-
то, какой путь оно проходит до этого. Это надо менять!»
И это были не просто слова: она начала работу в этом направлении, и вот всего 
через каких-то пять-шесть лет Chopard перешла на работу только с золотом, добы-
тым с соблюдением всех правовых и экологических норм. Вот это достижение!
Какие украшения вы носите?
Некрупные и утонченные, летом ношу всякие бусины, а еще украшения, 
которые делаю сама. Но, конечно, на красную дорожку я надеваю роскошные 
драгоценности — тут я типичная Золушка на балу!
Понравилось ли вам что-то из новой коллекции Chopard Red Carpet?
Мне нравится вся коллекция! Каролина прекрасный дизайнер, и каждое из ее 
украшений прекрасно подойдет к вечернему платью.
Весной Chopard перешла на использование стопроцентно этического золота. 
Как вы думаете, какое влияние это окажет на рынок?
Мы уже привлекли внимание рынка, когда сообщили об этом на пресс-
конференции в Базеле, в день открытия ярмарки Baselworld. И теперь другие 
игроки рынка уже не могут сказать, что такой переход невозможен.
Какие проекты Eco-Age в 2018 году вы бы назвали главными?
К сожалению, не обо всех я могу сейчас рассказать, но из тех, о которых уже 
могу, я бы выделила участие в The Omina Summit — самом крупном экологи-
ческом саммите в Латинской Америке, который пройдет в Коста-Рике в июне. 
Вручение очередной The Green Carpet Fashion Awards, Italia в сентябре. 
Chopard, кстати, создает приз для премии — и это будет что-то. А также откры-
тие выставки The Commonwealth Fashion Exchange в сентябре в Нью-Йорке.
Другие ювелирные бренды планируют присоединиться к проекту Green 
Carpet Challenge?
Я надеюсь, что многие захотят пойти по пути Chopard. И главное даже не то, 
присоединятся ли они к Green Carpet Challenge, а то, начнут ли более ответ-
ственно относиться к своему бизнесу, поставке материалов.
Как вы контролируете соответствие участников проекта правилам Eco-Age?
У нас есть команда консультантов, каждый из которых — эксперт в своей 
области, мы много сотрудничаем с профильными общественными организа-
циями, и у нас выработаны четкие правила и критерии Green Carpet Chal-
lenge, которым участники должны соответствовать.

Беседовала Анна Минакова

«Я НАДЕЮСЬ,  
ЧТО МНОГИЕ ЗАХОТЯТ  
ПОЙТИ ПО ПУТИ CHOPARD»
ЛИВИЯ ФЕРТ, ОСНОВАТЕЛЬ 
И КРЕАТИВНЫЙ ДИРЕКТОР 
ПРОЕКТА ECO-AGE

__Каролина Шойфеле и Ливия Ферт
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Друзей не выбирают? Деликатный вопрос. Особенно когда речь идет о друже-
ских союзах власти, денег и искусства. Не будь в друзьях у будущего императора 
Августа Цезаря богатого римского аристократа Гая Мецената, не было бы у древ-
них римлян ни Вергилия, ни Горация. С поэтами и художниками влиятельный 
советник Цезаря приятельствовал и в службу, и в дружбу. Они же в благодар-
ность воспевали мощь Рима, Августа и самого Мецената — да так, что имя его 
стало нарицательным.

Гюстав Курбе и Альфред Брюйа
Гюстав Курбе (1) первым открыто бросил вызов официальному искусству Фран-
ции XIX века и объявил себя независимым художником. Независимым от госу-
дарства и зависимым от своего мецената Альфреда Брюйа.
Монументальная, пышная, богатая Франция Наполеона III. Парижский салон: 
чинные портреты и ласкающие глаз натюрморты. И вдруг — рыхлые рубенсов-
ские тела женщин, замызганные простыни, грязные пятки. Какая вопиющая 
реальность! Глядя на «Купальщиц», императрица Евгения брезгливо морщи-
лась. Для Наполеона III реализм самоучки Курбе стал пощечиной, на которую 
он тут же ответил: выпорол «Купальщиц» хлыстом. А Альфред Брюйа — амби-
циозный юный богач из Монпелье с воспитанием католика и душой бунтаря — 
тут же купил опальную картину. Когда же его подопечному отказали в участии 
во Всемирной выставке 1855 года, в двух шагах от официального павильона он 
построил для него «Павильон реализма», где Курбе представил самое полное 
собрание своих уже известных работ и новое программное полотно «Мастер-
ская художника» (2). К слову, в этой многолюдной картине нашлось место 
и Брюйа, удивительно похожему на самого Курбе. Но самым известным омма-
жем их встрече и дружбе остается полотно «Бонжур, месье Курбе» (3). Скандал, 
успех, слава и выгода обоим — и художнику, и меценату. «Люди, умеющие чув-
ствовать и иметь слабость в этом мире, так одиноки, что мы не могли разми-
нуться»,— напишет Курбе.

Клод Моне и Жорж Клемансо
У Клода Моне были богатейшие и влиятельнейшие покровители — Поль 
Дюран-Рюэль, Фредерик Базиль, Гюстав Кайботт, но по-настоящему художник 
дружил с премьер-министром Франции Жоржем Клемансо. Моне и Клемансо 
(6) познакомились в 60-х XIX века в Париже. Оба республиканцы, они сошлись 
на нелюбви ко Второй империи, но в настоящую дружбу их приятельские отно-
шения перерасли только в конце 90-х, когда Клемансо, в то время главный 
редактор газеты Justice, открыто выступил в защиту «Соборов», выставленных 
в галерее Дюран-Рюэля, от нападок критиков. И даже когда Клемансо занял пре-
мьерский пост, ни одно государственное дело не могло отменить поездку 
к другу в Живерни (4). За напор и звериный нрав его называли тигром, а после 
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зывает. Гуггенхайм попадает в Париж в развеселые 1920-е годы. Первая ее мис-
сия — потеря девственности. Подходящий кандидат — «король богемы», поэт, 
художник и скульптор Лоранс Вейл, а от него и первые картины в коллекцию. 
Вскоре Вейл станет ее мужем и отцом двоих детей. Удачное замужество откроет 
ей путь к сердцам главных законодателей парижских арт-мод. Ман Рэй, Андре 
Массон, Сэмюэль Беккет, Марсель Дюшан, Жан Кокто, Фернан Леже, Альберто 
Джакометти, Марк Ротко, Тристан Тцара, Сальвадор Дали, Андре Бретон, Макс 
Эрнст, Ив Танги, Жан Арп, Василий Кандинский, Константин Бранкузи, Жоан 
Миро — чьих работ только не было в ее коллекции. «В день по картине!» — гово-
рит Гуггенхайм в фильме. Эксперты говорят, что больше, особенно с началом 
войны, когда всем было не до искусства, а Пегги Гуггенхайм покупала и покупа-
ла, и многое за бесценок. Оставаться дольше в Париже было небезопасно. Пегги 
взяла все самое дорогое — коллекцию и художников, среди которых и новый 
муж Макс Эрнст, и махнула в Нью-Йорк. Там у дяди в музее, в Центре Гуггенхай-
ма, который она язвительно называла гаражом, Пегги встретила юного столяра 
Джексона. Она, с подсказки Мондриана, заказала ему первую картину для сво-
его дома. Столяр, живший на месячное пособие от Гуггенхайм, вырос в Джексо-
на Поллока (11). Художников открывали и до нее. Но таких харизматичных 
меценатов XX век еще не видел. «Самое успешное творение Пегги Гуггенхайм — 
она сама»,— говорит в фильме галерист Ларри Гагосян.

Энди Уорхол и Жан-Мишель Баския
В истории этой дружбы нет меценатов. Баскию (13,14) привез к Уорхолу Бруно 
Бишофбергер — влиятельнейший арт-дилер и коллекционер из Цюриха, кото-
рый любил заводить свое знакомство с молодыми художниками с фразы «Поку-
паю все!». После Уорхол написал о Баскии в своем дневнике: «Это тот парень, 
который подписывался SAMO, когда еще сидел на тротуаре в Гринвич-Виллидж 
и расписывал футболки, а я ему давал время от времени 10 долларов и посылал 
его в “Серендипити”, чтобы он попытался продать эти футболки там. Он один 
из тех, кто доводил меня до умопомрачения. Он чернокожий, кое-кто говорит, 
что он пуэрториканец, но, в общем, я не знаю. А тут вот Бруно его “открыл”, 
и теперь он не знает забот».
Они пообедали, щелкнули «селфи» (12) на полароид и разошлись, а через два 
часа у Уорхола дома уже стояла готовая картина, на которой они были вместе. 
Конечно, в их «дружбе» был заинтересован Бишофбергер. Художественные кол-
лаборации тогда были новым инструментом, который арт-рынок жаждал 
использовать (на счету Уорхола и Баскии более двухсот совместных работ). Но 
со временем эта дружба переросла коммерческие интересы дилера. Для Уорхо-
ла Баския стал «зеркалом, отражающим, кем он был, кем он является и кем он 
мечтал быть». Когда же про влияние спрашивали Баскию, он отшучивался: 
«После знакомства с Уорхолом я стал все время носить чистые штаны!»

подписания Версальского договора в 1919 году стали называть отцом победы. 
Но главную победу Клемансо только предстояло одержать.
Моне слепнет, теряет жену, сына, свою популярность и интерес к живописи. 
К работе его возвращает старый друг. Моне пишет монументальные «Кувшин-
ки» (5) для парижской Оранжери. Клемансо хлопочет об открытии музея. Моне 
срывается. Клемансо стоит на своем, уговаривает: «цветочный аквариум» при-
зван стать послевоенной терапией для французов. «Моне, вы должны противо-
стоять,— пишет он.— Этот заказ вы должны закончить ради Франции, ради 
всех тех молодых ребят, которые не вернулись с фронта». Клемансо открыл 
музей Оранжери в мае 1927 года, спустя несколько месяцев после смерти своего 
друга.

Мирискусники и Сергей Дягилев
Сергей Дягилев был меценатом самопровозглашенным: он выдавал себя за 
человека обеспеченного, но денег у него не было. «Я, во-первых, большой шар-
латан, хотя и с блеском. Во-вторых, большой шармер, в-третьих, большой нахал, 
в-четвертых, человек с большим количеством логики и малым количеством 
принципов, и, в-пятых, я, кажется, бездарность; впрочем, если хочешь, я, кажет-
ся, нашел мое настоящее значение — меценатство. Все мне дается, кроме 
денег,— mais ca viendra»,— писал 23-летний Дягилев своей горячо любимой 
мачехе в Пермь из Петербурга, куда приехал с намерением стать великим музы-
кантом. Музыкантом он не стал, но через своего кузена Дмитрия Философова 
сдружился с будущими художниками объединения «Мир искусства» (7) — Алек-
сандром Бенуа, Константином Сомовым, Вальтером Нувелем. Приняли Дягиле-
ва с положенным высокомерием. «В общем, он показался нам “славным 
малым”, здоровяком-провинциалом, пожалуй, не очень далеким, немного 
terre a terre, немного примитивным, но в общем симпатичным»,— отмечал 
Александр Бенуа в своих воспоминаниях. Художники и сами не заметили, как 
стали зависимы от его энергии, связей и умения добывать деньги. Журнал 
«Мир искусства» — вестник прогрессивных веяний в искусстве, о котором так 
мечтал Бенуа,— стал центром художественной жизни Петербурга, вокруг кипе-
ли страсти и скандалы, в мастерские мирискусников и на их выставки тяну-
лись покупатели. Но как страстно Дягилев этот журнал издавал, так в один день 
и перестал.

Пегги Гуггенхайм и все-все-все
Американская коллекционерша и галеристка, племянница Соломона Гугген-
хайма, Пегги Гуггенхайм (8,10) всеми правдами и неправдами поддерживала 
миф о том, что ни один живой сюрреалист, абстракционист, экспрессионист не 
прошел мимо ее кровати. Конечно! Какая коллекция без мифов? В кинобиогра-
фии (10) «Пегги Гуггенхайм. Одержимая искусством» (2015) она сама их расска-
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ИСКУССТВО  
БЕЗ ГРАНИЦ 
ART BASEL 2018 
АЛЕКСАНДР 
ЩУРЕНКОВ

С 14 по 16 июня в швейцарском Базеле будет проходить 49-я ярмарка Art 
Basel — одно из главных арт-событий мира, за последние два десятилетия 
успевшее обзавестись филиалами в Майами-бич и Гонконге: Art Basel Miami 
Beach существует c 2002 года, Art Basel Hong Kong — с 2015-го. Все три ярмарки 
стали настолько важными, что коллекционеры стараются попасть на каждую 
из них — в конце марта, середине июня и начале декабря. На поездки за выда-
ющимися произведениями искусства они не жалеют ни времени, ни денег.
Коллекционеры Art Basel делятся на два типа. Одни окажутся в павильонах 
выставочного центра, где проходит ярмарка, в десять утра 12 июня, за два дня 
до публичного открытия. К моменту, когда они начнут заходить внутрь, вла-
дельцы и директора галерей уже выстроятся рядом со стендами и будут при-
ветствовать каждого. Следующие коллекционеры появятся через пару часов. 
С этого момента заработает правило: резерв на понравившуюся работу будут 
держать не больше часа, с точностью до секунды. Конкуренция за редкие 
работы востребованных художников нешуточная — главные из них коллек-
ционеры увидели еще несколько дней назад в закрытой рассылке от галерей, 
которая исправно приходит по электронной почте перед ярмарками. К при-
ходу публики большая часть работ, скорее всего, будет уже распродана. Круп-
ные галереи, такие как Gagosian, David Zwirner, Hauser & Wirth или Pace, ино-
гда умудряются распродать все работы за первые два часа ярмарки.
Один из самых любопытных разделов ярмарки Art Basel — Unlimited. В ней 
галереи показывают масштабные инсталляции, перформансы и видеопроек-
ты. В этом году в Unlimited можно будет увидеть (и, конечно, купить) 71 рабо-
ту. Куратором раздела вот уже седьмой раз выступает Джанни Джетцер, отве-
чающий за программу Сада скульптур Хиршхорна в Вашингтоне.
К Unlimited ведут два эскалатора, ступени которых с помощью цветных поло-
сок в 2007 году художник Даниэль Бюрен превратил в свою кинетическую 
инсталляцию «Проход цвета, 26 целых и 14 сотых секунды». Она была куплена 

компанией MCH Swiss Exhibition, которой принадлежит бренд Art Basel, 
и с тех пор является частью выставочного пространства. В этом году Бюрен 
с Galleria Continua дополнит инсталляцию — цветные полоски ткани будут 
подвешенные под потолком сразу после выхода с эскалаторов. Новая работа 
называется «Одно ведет к другому».
В своей инсталляции начала 2010-х, которая будет представлена в этом году 
в Базеле, болгарский художник Недко Солаков выкладывает огромными 
цветными китайскими иероглифами фразу «Я скучаю по социализму, воз-
можно». Темой работы 2015 года «Тигр, тигр, тигр» (более 3 тыс. черепков 
с изображениями тигра) Ай Вэйвэя тоже стало отношение людей к истории.
Американский художник Рашид Джонсон при поддержке Hauser & Wirth вос-
создаст одну из своих «тропических» инсталляций и заполнит пространство 
стенда растениями и деревьями, которые сможет найти в местных магазинах 
(спасибо глобализации — пальмы тоже будут). Роберт Лонго совместно с гале-
реями Metro Pictures и Thaddaeus Ropac привезет «Звезду смерти» (1997), соз-
данную почти из 20 тыс. гильз на металлических прутьях. Эта работа напо-
минает о количестве погибших от огнестрельного оружия в Америке за 1997 
год. А известный своими объемными световыми скульптурами в виде барроч-
ных люстр и выгнутых неоновых трубок художник-концептуалист и режис-
сер Серит Вин Эванс вместе с White Cube представит инсталляцию из белого 
неона, вдохновленную «Большим стеклом» Марселя Дюшана.
Как и любое важное международное арт-мероприятие, ярмарка привлекает 
к себе компании, для которых современное искусство не пустой звук. Так, 
BMW раз в два года в рамках BMW Art Journeys отправляет художника за вдох-
новением для создания новой работы хоть на край света, а также предостав-
ляет свои автомобили премиум-класса гостям ярмарки для перемещения по 
городу с одного мероприятия на другое.

__Даниэль Бюрен, 
«Проход цвета,  
26 целых и 14 сотых 
секунды»

__Фрагмент 
инсталляции  
Недко Солакова  
«Я скучаю по социа-
лизму, возможно»

__Фрагмент инстал-
ляции Ай Вэйвэя 
«Тигр, тигр, тигр»

__Роберт Лонго, 
«Звезда смерти»
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Уже четыре года сотрудничает с Art Basel часовой бренд Audemars Piguet. Его 
просторный лаунж, где обычно можно увидеть главных звезд арт-мира от 
Яёи Кусамы до Дэмиена Херста, третий раз создает художник и дизайнер 
чилийского происхождения Себастьян Эрразурис, который разработал уни-
кальную концепцию лаунжей для всех трех ярмарок 2018-го. Кроме того, в 
марте, накануне открытия Art Basel в Гонконге, бренд объявил имена худож-
ников, которые создадут произведение искусства для коллекции Audemars 
Piguet. Курировать проект этого года будет хранитель фонда и арт-директор 

Европейской организации ядерных исследований 
(CERN) в Женеве Моника Белло. Она покажет проект 
британского арт-дуэта Semiconductor (Рут Джармен и 
Джо Герхардт), известного своими видеопроизведе-
ниями, в которых исследуются материальная приро-
да мира, способы ее восприятия и попытки человече-
ства постичь ее. Как отмечают представители 
Audemars Piguet, новое «произведение искусства при-
звано отразить уникальное видение художников, чер-
пающих вдохновение в сложности и точности — каче-
ствах, столь близких часовому делу». Результата ждать 
осталось совсем недолго — до 14 июня.

больше фото 
смотрите в разделе 
«инициативы»  
на сайте  
kommersant.ru

__Стенд Audemars 
Piguet дизайна  
Себастьяна Эрразу-
риса, 2018 год

__Арт-дуэт 
Semiconductor  
(Рут Джармен и Джо 
Герхардт) и куратор 
Моника Белло
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«В РОССИИ  
БУМ ЧАСТНЫХ 
МУЗЕЕВ» 
НАТАЛИЯ 
ОПАЛЕВА

Открылся музей выставкой «AЗ — это я как раз!». Первый этаж был целиком 
отдан автопортретам, ведь с их помощью можно многое понять о художнике. 
Экспозиция на втором этаже носила условное название «Вокруг да около», она 
рассказывала о тех людях, которые окружали Анатолия Зверева, и многие из 
них сыграли важные роли в его жизни — это коллекционеры, друзья, музы. 
Среди первых, к примеру, был Георгий Костаки. Так получился своеобразный 
портрет эпохи. Позже, когда мы провели несколько выставок, посвященных 
только Звереву, мы решили, что стоит рассказать и о художниках из второй 
части коллекции. В прошлом году, к примеру, на выставке «Игра» мы показа-

ли еще и картины Немухина и Красно-
певцева.
Что отличает ваш музей от других?
Думаю, это технологичность. Создавая 
музей в XXI веке, мы понимали: несмотря 
на то что показываем и исследуем мы 
наследие ХХ века, делать это надо в совре-
менной форме и современным языком. 
Так, музей оснащен хорошим светом, 
экранами, техникой, которая позволяет 
воплощать необычные режиссерские и 
постановочные идеи. Мы сразу договори-
лись о том, что это должен быть музей-
трансформер, который позволяет изме-
нять пространство, расширять сферу его 
деятельности, быть интересным всем — 
взрослым и детям, которые сегодня уже 
говорят на совсем другом языке, у них 
другой тип восприятия.
Вы устраиваете выставки не только у 

себя в музее, но и на партнерских площадках.
Мы открыты различным видам сотрудничества. Так, в пространстве «Элек-
тротеатра Станиславский» в 2016 году, в год 30-летия Чернобыльской ката-
строфы, мы показали проект «Предвидение», посвященный фильму «Стал-
кер». Основной идеей проекта было то, что великие художники обладают 
даром предвидения. В 2017 году мы показали вторую часть — «Прорыв в про-
шлое: Тарковский & Плавинский» — в Новом пространстве Театра наций. А в 
конце мая этого года мы покажем последнюю часть трилогии во Флоренции, 
в фонде Франко Дзеффирелли — проект «Новый полет на Солярис», который 
связывает друг с другом произведения художников-нонконформистов из кол-
лекции нашего музея и фильм Андрея Тарковского. Этот проект — продолже-
ние культурного диалога между Италией и Россией, русской и европейской 
культурой.
Сколько человек работает в музее?
Команда у нас сформировавшаяся и состоит из людей, которые относятся к 
музею как к важной части своей жизни, а не просто как к работе от звонка до 
звонка. Арт-директором и куратором всех выставок выступает Полина Лоба-
чевская, которая хорошо знала Зверева, он писал ее портреты. По удивитель-
ному стечению обстоятельств именно ее портрет я купила 15 лет назад. А вся 
наша команда — это 20 человек: дизайнеры, медиахудожники, экскурсоводы, 
хранители коллекции, административный и технический персонал.
На что обычно хватает денег, которые музей получает от продажи билетов?
Мы понизили плату за вход в музей, так как посчитали, что узнать о творче-
стве Зверева должно как можно больше людей. Базовая цена — 200 руб., льгот-
ная — 100, есть и бесплатные билеты для некоторых категорий посетителей. 
Выручки от продажи билетов, сувенирной продукции и книг, которые мы 
выпускаем, хватает на покрытие расходов на эксплуатацию здания, на охрану 
и частично на рекламу. Музей создавался как некоммерческий проект: у меня 
получилось собрать значительную коллекцию, которая стала важной частью 
моей жизни, и мне хотелось, чтобы ее увидели все, кому работы Зверева могут 
быть так же интересны, как и мне.
Расскажите, пожалуйста, про издательскую деятельность.
Сейчас выпущено уже около 20 книг, а к трехлетию музея мы приготовили 
несколько особенных изданий. Зверева как книжного иллюстратора мало кто 
знал, поэтому в одном из разделов новой выставки «Зверев-Gala» мы показы-
ваем рисунки к «Запискам сумасшедшего» Гоголя, мы также выпустили посвя-
щенную им книгу. Плюс издан большой каталог выставки, состоящей из 277 
работ художника, среди которых автопортреты, портреты, пейзажи и супре-
матическая серия — сопоставимое количество картин и рисунков было пока-
зано на выставке в Новом Манеже. Кроме того, мы готовим фотоальбом, 
посвященный Звереву и художникам его круга.
Как много времени вам удается уделять музею?
На музей сейчас приходится примерно половина моего времени, а на бизнес 
и семью остается процентов по двадцать пять. Но под музеем я понимаю все, 
что с ним связано: от операционной деятельности до посещения знаковых 
выставок.
Европейские и американские меценаты, как правило, имеют налоговые льго-
ты. Помогает ли государство российским меценатам?
Честно говоря, никак не помогает. Наверное, со временем это изменится. Но 
несмотря на такое положение дел, в последние годы в России бум частных музе-
ев — появляются люди, которые, не ожидая никакой помощи, преодолевают 
множество различных препятствий и создают свои культурные институции.

Беседовал Александр Щуренков

Почему вы стали собирать работы Зверева и в какой 
момент поняли, что хотите их показывать?
Прошло уже почти 15 лет с тех пор, как я купила пер-
вые работы Зверева, о котором тогда мало что знала. 
Ни о нем, ни о той женщине, портрет которой вместе с 
пейзажем «Николина гора» я купила. Мне было инте-
ресно изучать период оттепели, который я больше 
помню со слов родителей, по книгам и фильмам. Изу-
чать ту эпоху было очень интересно, и я погружалась в 
нее все больше. После Зверева в коллекции появились 
и другие художники, она стала достаточно большой, 
заполнила не только дом, но и офис. Я стала рассказы-
вать про художников-шестидесятников сотрудникам, 
они ждали появления новых работ. Затем я начала 
постепенно включаться в выставочную деятельность. 
Но в то время я была еще далека от идеи создания музея. По мере расширения 
коллекции мыслей о том, что с ней делать, появлялось все больше. Она стала 
настолько огромной, что перестала помещаться в доме и офисе. При этом не 
покупать было невозможно, это такой азарт, срабатывает инстинкт коллек-
ционера, особенно когда видишь редкие работы. Но покупать и просто 
отправлять на хранение неинтересно.
Толчком к созданию музея послужила выставка «Зверев в огне» в Новом Мане-
же в 2012 году, где была показана часть коллекции семьи Костаки, знамени-
тые обгоревшие работы. Там я заметила огромный интерес к творчеству 
художника. При этом даже в Третьяковской галерее есть всего несколько 
работ, все остальное — в частных коллекциях. Поэтому, когда мой нынешний 
партнер и сооснователь музея Полина Лобачевская пришла с идеей создания 
музея Зверева, внутренне я была к этому готова. Как экономист по образова-
нию и банкир по профессии я начала оценивать риски. Какое-то время пона-
добилось, чтобы окончательно все осмыслить и принять. Я прекрасно пони-
мала, что, вступая на этот путь, я не могу открыть музей, а через полгода или 
год взять и закрыть. Я понимала, что это решение изменит мою жизнь, но 
решила рискнуть — так появился музей.
Мы открыли его достаточно быстро. В 2012 году, как я уже говорила, прошла 
выставка «Зверев в огне», а в апреле 2013-го был зарегистрирован музей. С 
этого момента начался поиск помещения, и в том же году я его нашла. До 
весны 2014-го мы думали, каким должен быть музей. Параллельно мы начали 
заниматься издательским проектом — выпускать книги, посвященные твор-
честву Зверева, его иллюстрациям, художникам, с которыми он общался. 
Тогда произошло уникальное событие: мы познакомились с Аликой Костаки, 
дочерью Георгия Костаки, у которой хотели попросить на выставку некоторые 
работы, когда музей откроется. Но она совершила поступок, абсолютно достой-
ный ее великого отца — она подарила музею более 600 произведений. И пока 
шла стройка, мы в Новом Манеже устроили выставку «Анатолий Зверев: на 
пороге нового музея», таким образом анонсировав открытие в 2015 году.
В апреле этого года Музею Анатолия Зверева, Музею AZ, исполнилось три года. 
Но вы показываете не только его работы.
Сначала мы хотели создать мономузей Анатолия Зверева. Тогда мы предпо-
лагали, что его имя войдет в название. Но затем решили, что лучше сократить 
его до двух латинских букв AZ. Выбрав название «Музей AZ», мы вольно или 
невольно заложили возможность показывать работы разных художников. 
Когда музей был открыт, первые выставки были, естественно, посвящены 
нашему главному герою, Анатолию Звереву, хотя помимо полутора тысяч его 
произведений есть еще вторая часть коллекции, состоящая из произведений 
художников-шестидесятников. Это художники его круга, о котором мы гово-
рим на каждой выставке.

__Наталия Опалева, 
основательница Му-
зея Анатолия Зверева 
и вице-президент 
Ланта-банка
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Это, я считаю, важнейший 
вклад. «Гараж» стал притягивать 
людей, и молодежь в том числе. 
Там уютно и интересно: можно 
послушать лекцию, посмотреть 
книги по искусству в лавке или 
просто попить кофе.
Кроме того, «Гараж» поддержи-
вает молодых художников. Про-
грамма грантов была учрежде-
на в 2012 году, и в настоящий 
момент это единственная в Рос-
сии инициатива подобного 
рода. Заявки на гранты прини-
маются от художников в возрас-
те от 18 до 35 лет. Жюри, состоя-
щее из экспертов в области 
современного искусства, выби-
рает победителей. Стипендиа-
ты вовлекаются в образователь-
ные и выставочные программы 
«Гаража».
Фонд SDV Arts & Science Founda-
tion стал первым партнером про-
граммы в 2016–2017 годах, 

дополнив грантовую программу новым направлением «Искусство и наука». Оно 
ориентировано на поддержку персональных и коллективных проектов моло-
дых художников, работающих в области IT-технологий, инженерии и science art. 
Как появилась идея устраивать перформансы современных российских 
художников на Burning Man? Что вам нравится на этом фестивале? И кого вы 
планируете привлечь к сотрудничеству в следующий раз?
Сначала это был тимбилдинг. Я собрал сотрудников SDVentures из Гонконга, 
Нью-Йорка, Мальты, Москвы, Минска, и мы отправились в экспедицию. 
Наша задача была — выжить в пустыне и установить там «Робота-обезьяну». 
Кроме того, я хотел, чтобы мои коллеги лучше познакомились с современным 
искусством. У нас в переговорных висят работы Кулика, в пустыне мы с ним 
встретились.
Второй раз это была компания друзей. Я пригласил товарищей по венчурному 
бизнесу, партнеров и даже одноклассников, которых не видел уже лет 20. Уди-
вительно, но пустыня всех сплотила. А еще всех сплотило участие в арт-
проекте, придуманном с Андреем Бартеневым.
Работы Бартенева мне нравились, но лучше с ними я познакомился, когда 
Василий Церетели пригласил меня в Московский музей современного искус-
ства на персональную выставку Андрея. С этого момента мне хотелось что-то 
сделать совместно. И он показался мне идеальной кандидатурой для проекта 
на Burning Man, ведь для пустыни нужен был перформанс. Андрей предложил 
«делать инопланетян».
Сначала я был настроен скептически, но потом понял, что идея прекрасно 
подходит принципам фестиваля — радикальной инклюзивности и толерант-
ности. Шествие инопланетян — доведение этих принципов до предела. Мы 
выступили за права пришельцев! Среди принципов Burning Man — радикаль-
ное самовыражение и неповторимость, и эту идею мы смогли довести до 
предела при помощи инопланетян.
И после устроенного на Burning Man совместного перформанса ваша коллек-
ция пополнилась работами Бартенева?
Да, в ней появились флаг нашего лагеря, две надувные фигуры инопланетян, 
включая самую большую, 19-метровую, и невероятные костюмы от Бартенева.

Беседовала Анна Минакова

Увлекались ли вы искусством до основания фонда SDV Art & Science 
Foundation?
С искусством я был связан с самого детства. Я танцевал в мюзикле на Бродвее, 
играл в МТЮЗе, участвовал в фортепианных конкурсах, снимался в кино. Но 
к 16 годам я все-таки решил поступать на исторический факультет МГУ. Потом 
я занялся бизнесом, и времени на что-либо еще оставалось совсем немного. 
Однако последние пять лет я занимаюсь проектами, связанными с искус-
ством. Видимо, все-таки есть внутренняя предрасположенность. Сначала я 
возобновил занятия музыкой, стал играть джаз, а потом стал собирать коллек-
цию произведений искусства. Вообще, это скорее коллекция впечатлений, а 
не артефактов. Большая часть произведений как-то связана с событиями в 
моей жизни. Например, картины Кулика — с нашим совместным перформан-
сом «Существование внешнего мира», работы Перкина и Бартенева — с нашей 
поездкой на фестиваль Burning Man и планируемым в августе этого года пер-
формансом «Свадьба Мухи-Цокотухи».
Как появилась идея SDV Art & Science 
Foundation? Какие проекты фонда вы счи-
таете главными?
Одно из главных направлений деятельно-
сти фонда — поддержка исследований 
сознания. Мы выступили организаторами 
уникальной конференции-экспедиции у 
берегов Гренландии. На парусной шхуне 
встретились ведущие мировые ученые. 
Они обсуждали принципы работы мозга и 
проблему связи мозга и сознания, а сту-
денты из МГУ смогли с ними познако-
миться, задать им вопросы и даже с ними 
поспорить.
У фонда довольно много проектов и в обла-
сти искусства: вместе с музеем «Гараж» мы 
организовали грантовую программу по 
направлению «Искусство и технологии» и 
арт-резиденцию, а вместе с Государствен-
ным центром современного искусства в 
Нижнем Новгороде, Арсеналом, провели 
выставку «Простые чувства». Сейчас я глава 
попечительского совета этого музея и соби-
раюсь курировать одну из выставок само-
стоятельно. Кроме того, мы стали офици-
альным партнером премии «Инновация» в 
2017 году. Также фонд был одним из дарите-
лей в проекте «Коллекция!», осуществлен-
ном Мультимедиа Арт Музеем и Центром 
Помпиду.
В качестве попечителя Третьяковской гале-
реи я поддерживал создание постоянной 
экспозиции «Современное искусство: 
1960–2000. Перезагрузка». Эта выставка позволила зрителям увидеть произ-
ведения, которые были отчасти репрессированы в 1960–1970-х. Еще мы стали 
организаторами фестиваля уличных пианино в Москве и Сочи. Я сам прини-
мал в нем участие, играл джаз вместе с Игорем Бутманом.
Вы поддерживаете «Гараж», которому в нынешнем году исполняется десять 
лет. Как вы считаете, этот музей изменил российскую арт-сцену?
«Гараж» изменил отношение к современному искусству. Раньше современное 
искусство казалось москвичам чем-то очень специфичным. Им интересова-
лись лишь коллекционеры и критики. Но благодаря «Гаражу» современное 
искусство стало модным. Все стали ходить на новые выставки, обсуждать их. 

«СОВРЕМЕННОЕ  
ИСКУССТВО  
СТАЛО МОДНЫМ» 
ДМИТРИЙ ВОЛКОВ

__Дмитрий Волков, 
венчурный инве-
стор и сооснователь 
SDVentures с работой 
Виктора Пивоварова

__Шествие инопла-
нетян на фестивале 
Burning Man 

__Андрей Бартенев  
и Дмитрий Волков

полную версию 
интервью  
читайте в разделе  
«инициативы» сайта 
kommersant.ru

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

О
Й

 S
D

V
E

N
T

U
R

E
S

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

О
Й

 S
D

V
E

N
T

U
R

E
S

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

О
Й

 S
D

V
E

N
T

U
R

E
S

29_ lichni vklad.indd   29 15.05.18   23:42



премия

Коммерсантъ Стиль  май 2018  30  

7 июня в Мюнхене объявят лауреатов Fedora — единственной ежегодной 
европейской премии, поощряющей не готовые оперные и балетные спектак-
ли, а будущие премьеры. Оперный приз, Fedora Generali, как видно из его 
названия, вручается под патронажем крупнейшей итальянской страховой 
компании, он составляет €150 тыс. Балетный — Fedora Van Cleef & Arpels — 
финансирует главный ценитель балета среди ювелирных брендов, на кону 
здесь €100 тыс.
Международному жюри — а это европейский театральный менеджмент, 
среди которого и директор Мариинского балета Юрий Фатеев, и Игорь Зелен-
ский, упорхнувший из московского «Стасика» в Баварский балет,— предстоит 
непростой выбор. На финишную прямую вышли восемь номинантов — все 
копродукции (это главное условие подачи заявок), по четыре от каждого — 
оперного или балетного — лагеря.
Электронная опера «Тарковский. Восьмой фильм», за мировую премьеру кото-
рой отвечает венский фестиваль Musiktheatertage, обещает стать автобиогра-
фией русского режиссера, но с оглядкой на сегодняшний день и новые техно-
логии. Подзаголовок — «Фильм, который не снял Тарковский», его «Гофмани-
ана». Режиссер — австриец Томас Дизи. В его команде — русские, эстонцы, 
итальянцы, австрийцы и, судя по заявке, даже роботы.
«Семь камней» — «экспериментальная, нетрадиционная, доступная опера» — 
еще один номинант от фестивальной сборной. Это заказ международного 
оперного фестиваля в Экс-ан-Провансе. Музыку пишет молодой чешский ком-
позитор Ондрей Адамек, либретто — исландский поэт Сьон. Помните, «I’ve 
Seen it All», пронзительно исполненную Бьорк в «Танцующей в темноте»? Так 
вот, песня написана при участии Сьона. Сюжет новой оперы — семь историй 
о поисках драгоценных камней в Буэнос-Айресе и Париже, в Японии и Ислан-
дии, рассказанных коллекционером.
В числе номинантов и Фламандская опера с оперной версией романа-бестсел-
лера Джонатана Литтелла «Благоволительницы» об эсэсовце Ауэ, его престу-
плениях и психологических травмах. Работает над постановкой команда из 
Барселоны: композитор Гектор Парра и режиссер Каликсто Биейто — верный 
знак, что без скандалов не обойдется.
И наконец, за приз будет сражаться «Настоящая история Кинг-Конга» в Магде-
бургском театре на музыку британца китайского происхождения Джеффри 
Чайнга. Один из популярных мифов XX века сделают камерной оперой, в 
которой играют куклы.
Сильный шорт-лист сложился и в балетном конкурсе. Причем каждый номи-
нант работает для молодой аудитории, что особенно ценится Fedora. Испанец 
Хуано Аркес — вчерашний балетный танцовщик, а ныне востребованный 
хореограф — ставит для Королевского балета Бирмингема спектакль, вдох-
новленный картиной Тернера «Пожар в палатах лордов и общин».
В чешском Национальном театре Брно реставрируют балет Прокофьева 
«Ромео и Джульетта», именно здесь состоялась его мировая премьера в 1938 
году, и только спустя два года дополненную версию увидели в ленинградском 
Кировском театре.
Профессионалов из престижнейшего немецкого оркестра Ensemble Moderne 
и неофитов из своей труппы на одной сцене, точнее во дворе Папского дворца 

на Авиньонском фестивале, соберет француз Эммануэль Гат. Свою «Историю 
воды» он обещает наполнить множеством смыслов.
А вот Уильям Форсайт никогда ничего не обещает, но его премьеры — увы, 
нечастые — важнейшие события для европейского театрального мира. Бли-
жайшая — «Тихий танцевальный вечер» в лондонском Sadler’s Wells. Танце-
вать будут минимализм, барокко, contemporary и брейк-данс в редакции Фор-
сайта, а это значит, что привычные стили изменятся до неузнаваемости.

Меценаты будущего
В этом году некоммерческая организация Fedora, объединившая не менее 
восьмидесяти оперных и балетных трупп и фестивалей из двадцати стран, 
при поддержке Еврокомиссии запустила краудфандинговую платформу. 
«Народное финансирование», в том числе и культурных проектов, пользуется 
большой популярностью в США. Европа старается не отставать. Концепция 
«миллион по рублю» рассчитана на миллениалов — тех, кого в театр нужно 
вытаскивать из-за компьютера. Новое поколение, как говорят маркетологи и 
социологи, хочет чувствовать свою причастность и готово за это платить. 
«Программа рассчитана на четыре года, и наша задача — привлечь в театры 
новую аудиторию, новые источники финансирования и — более масштаб-
но — заложить основы новой благотворительной модели в Европе, чтобы 
каждый молодой европеец мог стать меценатом и каждый пожертвованный 
на художественный проект евро вернулся бы к нему за счет вычета из нало-
гов»,— объясняет директор Fedora Эдилия Гаенз.

СТРАХОВЩИКИ  
И ЮВЕЛИРЫ —  
ОПЕРЕ И БАЛЕТУ  
О НОМИНАНТАХ  
FEDORA  
МАРИЯ  
СИДЕЛЬНИКОВА
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Таблетки 
добавляют 
к алкоголю
Фармацевтам предлагают 
подключиться к ЕГАИС

Ассоциация компаний интернет-
торговли предлагает легализо-
вать онлайн-продажи лекарств, 
но только через принадлежащий 
государству домен egais.ru. По 
аналогичному принципу сейчас 
планируется разрешить интер-
нет-торговлю отдельными вида-
ми алкогольной продукции. Меж-
ду тем некоторые представители 
фарминдустрии убеждены, что 
рынок пока не готов к контроли-
руемой легализации онлайн-
продаж препаратов.

Президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) Алексей 
Федоров выступил вчера на заседании 
круглого стола в аппарате президента 
с участием Германа Клименко — со-
ветника главы государства — с иници-
ативой жесточайшим образом, вплоть 
до уголовной ответственности, запре-
тить все существующие сейчас виды 
продаж лекарственных препаратов 
в интернете. Господин Федоров сооб-
щил 

”
Ъ“, что предложил в качестве ле-

гального способа онлайн-торговли 
осуществлять ее на базе домена egais.
ru, инкорпорированной с единой го-
сударственной автоматизированной 
информационной системой (ЕГАИС). 
Ранее рассматривался вариант созда-
ния единого госреестра онлайн-мага-
зинов лекарственных препаратов, но 
президент АКИТ считает его неэффек-
тивным, потому что «клиент не будет 
каждый раз заглядывать в этот список, 
перед тем как совершить покупку». Он 
также отрицательно отзывается о ва-
рианте предоставления лицензий, 
позволяющих продавать лекарства 
через интернет. «В случае с egais.ru по-
купателю будет понятно, что он имеет 
дело с законным продавцом, а Роском-
надзор и провайдеры будут знать, что 
этот сайт блокировать не нужно»,— 
поясняет Алексей Федоров. По его сло-
вам, с этой инициативой АКИТ пла-
нирует обратиться в Минфин и Мин-
здрав на следующей неделе.

Сейчас дистанционная прода-
жа лекарств в России официаль-
но запрещена. Но, по данным Data 
Insight, в стране каждые сутки он-
лайн-аптеки получают около 20 тыс. 
заказов на лекарства.
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Не думай о Пицундах свысока
Годовщину войны с Грузией Владимир Путин отметил в Абхазии
Вчера, в девятую годовщину 
 начала «операции по принужде-
нию Грузии к миру», президент 
РФ Владимир Путин встретил-
ся в Абхазии с президентом ре-
спублики Раулем Хаджимбой. 
О том, почему российский пре-
зидент именно в этот день ока-
зался в Абхазии и как он его 
провел,— из Пицунды специ-
альный корреспондент ”Ъ“ 
Иван  Сафронов.

У Владимира Путина было не-
сколько причин именно в этот мо-
мент приехать к главе Абхазии Рау-
лю Хаджимбе. Дело не только в том, 
что ровно в этот день девять лет на-
зад Москва начала оказывать Сухуму 
военную поддержку в противостоя-
нии с грузинскими вооруженными 
силами. Найти время для встречи ли-
деров двух стран в летнее время, ког-
да из резиденции Владимира Пути-
на Бочаров Ручей в Сочи до госдачи 
Рауля Хаджимбы в Пицунде на вер-
толете можно долететь за полчаса, 
не так сложно, да и повестку всегда 
можно наполнить содержанием. Как 
признался 

”
Ъ“ высокопоставленный 

дипломатический источник, дело 
в том, что Абхазия в последние меся-
цы особо остро нуждалась в поддер-
жке России, возможно, даже больше, 
чем обычно, хотя Москва и в более 
простые времена давала ей немало.

Последние недели выдались для 
Абхазии действительно непросты-
ми: 11 июля в районе села Ачанда-
ра в Гудаутском районе при попыт-
ке ограбления был убит российский 
турист Андрей Кабанов, возвращав-
шийся с рыбалки. По данным 

”
Ъ“, 

тогда местные власти опасались, что 
инцидент может осложнить согласо-
вание сроков визита Владимира Пу-
тина, но обошлось: республиканское 
МВД быстро задержало нападавших, 
проявленная оперативность россий-
скую сторону удовлетворила. А 2 ав-
густа вблизи села Приморское прои-

зошел взрыв боеприпасов на ракет-
но-артиллерийском складе, в резуль-
тате чего погибли два туриста из Рос-

сии, а еще около 30 российских гра-
ждан получили ранения. Сразу по-
сле этого туристы начали массово от-

казываться от поездок в республику: 
правда, случаев, когда люди преры-
вали свой отдых и уезжали, было за-
фиксировано мало.

Однако ничто не вселяло так в Рау-
ля Хаджимбу уверенность в завтраш-

нем дне, как находившийся рядом 
Владимир Путин. Господин Хаджим-
ба поблагодарил президента РФ за 
возможность сохраниться республи-
ке Южная Осетия и Абхазии и «воз-
можность дальнейшего признания 
наших маленьких государств».

«Нам есть о чем поговорить, но са-
мое главное заключается в том, что 
у нас особые, совершенно особые от-
ношения с Абхазией,— ответил Вла-
димир Путин.— Мы надежно гаран-
тируем безопасность и самостоятель-
ность Абхазии, независимость. Уве-
рен, что так и будет дальше». Лучше-
го начала встречи для господина Хад-
жимбы было сложно придумать, хотя 
в этот день, пожалуй, Владимир Пу-
тин вряд ли мог сказать что-то иное.

Далее переговоры продолжились 
в закрытом режиме: сначала тет-а-
тет, а затем уже в расширенном соста-
ве. Российскую сторону представля-
ли министр здравоохранения Веро-
ника Скворцова, помощник прези-
дента РФ Владислав Сурков, министр 
сельского хозяйства Александр Тка-
чев, а также министр по делам Север-
ного Кавказа Лев Кузнецов. Обще-
ние заняло примерно полтора часа, 
после чего господа Путин и Хаджим-
ба вышли к прессе. Абхазский лидер 
благодарил Россию за оказание боль-
шой финансовой помощь его стране: 
только в 2017 году финансирование 
в рамках инвестиционной програм-
мы превысит 2,5 млрд руб. Об укре-
плении взаимоотношений с РФ он 
говорил неоднократно, причем в де-
нежном эквиваленте.

По данным 
”
Ъ“, во время встре-

чи поднимались вопросы обороно-
способности Абхазии и размещения 
там российских военных объектов 
(которые эту обороноспособность 
во многом и должны обеспечивать), 
а также вопросы взаимодействия 
МВД двух стран.

новости — с3

New Stream  
устремился на юг
Владимир Коган нашел инвестора  
для Афипского НПЗ

Как выяснил ”Ъ“, основной акционер 
группы New Stream Дмитрий Мазуров 
претендует на контрольный пакет Афип-
ского НПЗ на Кубани, которым сейчас 
владеют структуры банкира Владими-
ра Когана. Пока сделка предполагает 
покупку 25% завода, но впоследствии, 
по словам источников ”Ъ“, доля может 
быть увеличена. В случае покупки все-
го НПЗ доля структур Дмитрия Мазурова 
на рынке нефтепереработки в РФ превы-
сит 5%. Средства от сделки могут пойти 
на погашение долга Афипского НПЗ и его 
акционеров, который, по оценкам, пре-
вышает $1 млрд.

Основной владелец группы New Stream 
Дмитрий Мазуров хочет получить контроль 
в Афипском НПЗ (мощность 6 млн тонн), 
бенефициаром которого является банкир 
Владимир Коган, сообщили 

”
Ъ“ несколько 

источников в отрасли. Сейчас лица, при-
ближенные к New Stream, покупают 25% 
в капитале завода, утверждает один из со-
беседников 

”
Ъ“. Сделка в процессе закры-

тия, управление уже переходит к структу-

рам, близким к New Stream, говорит другой 
источник 

”
Ъ“. При этом актив интересовал 

три группы инвесторов, говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. По данным 

”
Ъ“, купить НПЗ 

предлагалось также структурам основного 
акционера «Русснефти» Михаила Гуцерие-
ва. Представители New Stream и Владимира 
Когана от комментариев отказались, сам го-
сподин Коган был недоступен для звонков. 
В ФАС заявили 

”
Ъ“, что ходатайство о сделке 

еще не поступало.
Афипский НПЗ принадлежит ООО «Неф-

тегазиндустрия», которым владеют кипр-
ские компании. ООО купило НПЗ у структур 
Олега Дерипаски в 2010 году и после модер-
низации довело мощность первичной пере-
работки с 2,6 млн тонн нефти до 6 млн тонн. 
Основные поставщики сырья на НПЗ — 
«Роснефть» и «Сургутнефтегаз». Инвестиции 
на модернизацию оценивались в 330 млрд 
руб., в планах — увеличить глубину перера-
ботки с 58% до 74% к 2019 году, а переработ-
ку — до 12 млн тонн.
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Первая помощь  
при ударе притоком
В Банке России определяют  
способы борьбы с избытком капитала

На восходящей стадии сырьевого и биз-
нес-цикла Банк России для ограничения 
рисков предполагает дифференцировать 
нормативы резервов для банков, а для 
банковских заемщиков — установить ог-
раничения на их кредитование исходя 
из их валютной ликвидности, учитывать 
в нормативах производные финансовые 
инструменты, а также рассчитывать дол-
говую нагрузку компаний-экспортеров 
исходя из доходов при цене нефти в $40 
за баррель. Эта позиция изложена в ана-
литической записке департамента фин-
стабильности ЦБ, регулятор, готовящий 
нормативную базу под пакет макропру-
денциальных инструментов, предполага-
ет обсудить с правительством меры влия-
ния в этой сфере и на госкомпании.

Департамент финансовой стабильности 
(ДФС) Банка России вчера опубликовал ана-
литическую записку «Роль макропруден-
циальной политики в условиях корреля-
ции сырьевых циклов с потоками капита-
лов и финансовым циклом». Документ пред-
ставлен в серии публикаций ЦБ, посвящен-

ных научным исследованиям сотрудников 
регулятора, однако обычная для таких ра-
бот оговорка о независимости выводов ис-
следований от официальной позиции Бан-
ка России к нему неприменима — это что-то 
среднее между position paper (развернутой 
точки зрения по вопросу) и discussion paper 
(точки зрения в предполагаемой более ши-
рокой дискуссии) по теме, которая сейчас 
выглядит внешне не слишком актуальной: 
какие меры будут приниматься мегарегуля-
тором в случае широкого притока капитала 
в РФ и быстрого роста экспортных доходов.

Вопрос о мерах реагирования ЦБ в случае 
притока капитала в РФ не является чисто те-
оретическим. Приток по капитальному счету 
в Россию наблюдался во втором квартале 2017 
года при довольно низких ценах нефти. ДФС 
ЦБ указывает, что проблема синхронизации 
бизнес-цикла, финансового цикла и сырьево-
го цикла для России более чем актуальна — 
в экономике РФ это практически норма, что 
продемонстрировал опыт 2014–2015 годов.
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инвестициями и обеспечить обороноспособность республи-
ки силами российских военных  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Ежедневная 
общенациональная  
деловая газета 
«Коммерсантъ» 
Главные события  
в бизнесе, политике  
и обществе

Еженедельный 
общественно-
политический  
журнал «Огонёк»
Любимое 
чтение многих  
поколений

Возможность  
оформления подписки  
на газету    «Коммерсантъ»  
в вашем регионе  
уточняйте по телефону  
8 800 200 2556  
(бесплатно по РФ)

Льготная стоимость  
подписки действительна  
по 31.05.2018

Доставка изданий 
осуществляется силами  
ФГУП «Почта России». 
В Москве и Санкт-Петербурге  
возможна курьерская  
доставка

Vesna.Beauty(1_1).indd   27 10.05.18   14:10



Audemars.Style(1_1).indd   1 14/05/18   14:27


	tema_17_001
	tema_17_002
	tema_17_003
	tema_17_004
	tema_17_005
	tema_17_006
	tema_17_007
	tema_17_008
	tema_17_009
	tema_17_010
	tema_17_011
	tema_17_012
	tema_17_013
	tema_17_014
	tema_17_015
	tema_17_016
	tema_17_017
	tema_17_018
	tema_17_019
	tema_17_020
	tema_17_021
	tema_17_022
	tema_17_023
	tema_17_024
	tema_17_025
	tema_17_026
	tema_17_027
	tema_17_028
	tema_17_029
	tema_17_030
	tema_17_031
	tema_17_032

